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H A C E  C I N C U E N T A  A Ñ O S

El nuevo director del CAP
P resentamos a nuestros lecto

res de La Revista Adventista 
al Hno. Tomás W. Steen, que 

desde hace poco se encuentra entre 
nosotros, en respuesta a un llama
miento que le hizo la Asociación Ge
neral. Ultimamente ocupó un pues
to administrativo en el Colegio Mi
sionero de Wáshington [presidente 
o director del Emmanuel Mission- 
ary College, institución antecesora 
de Andrews University, entre 1934 
al 1937], cerca de la sede central de la 
Asociación General. Desde 1918 a 
1928 el Hno. Steen fue director de 
nuestro colegio de Santo Amaro, San 
Pablo, Brasil, y antes de esa fecha, y 
también después, ha estado en rela
ción con varias de nuestras princi
pales instituciones educativas de los 
Estados Unidos, como director y en 
otros puestos administrativos. Duran
te esos años el Hno. Steen ha tenido 
una larga experiencia llena de éxito 
en la tarea de ayudar a nuestros 
jóvenes adventistas a obtener una 
educación cristiana...

En diciembre de 1939, el Hno. 
Steen recibió su título de doctor en 
filosofía y letras en la Universidad 
de Chicago, especializándose en 
Psicología y Administración de Co
legios...

En las reuniones recientes de la 
Junta de la Unión Austral fue ele
gido como director del Colegio Ad
ventista del Plata de Puiggari. Inme
diatamente se hizo cargo de sus nue
vas obligaciones, y estamos seguros

de que gustosamente cooperará con 
el cuerpo docente de nuestro Cole
gio y con los que, por una razón u 
otra, están interesados en la obra de 
la educación...—Walter E. Murray.

P lan es  p a ra  el C olegio  
A d v e n tis ta  de l P la ta

Estoy contento de tener la opor
tunidad de saludar a los jóvenes 
adventistas de este gran campo. Lle
gamos a Buenos Aires hace sólo tres 
meses, pero en estas pocas semanas 
he pod ido tra tar con varios jóvenes y 
sus padres y he sabido algo de sus 
problemas. He quedado encantado 
con tales relaciones...

Aunque mi relación con el Cole
gio no data sino de unas pocas se
manas, estoy convencido de que 
puede prestar grandes servicios a 
los jóvenes; y quiero aprovechar esta 
oportunidad, en nombre de la Junta 
Directiva y los miembros del perso
nal docente del Colegio Adventista, 
parta asegurar, tanto a los alumnos 
que ya han decidido ir al Colegio 
como a los que todavía están indeci
sos, que haremos todo lo que poda
mos para ayudar a la institucióna fin 
de que supla las necesidades y anhe
los de nuestra juventud...

El profesor de Biblia. De acuerdo 
con noticias recientes, el pastor Li- 
vingstone y su esposa, que ya tra
bajaron con su esposa en el Colegio 
Adventista durante muchos años, sa
lieron de Nueva York el 10 de enero 
para estar en Puiggari antes de que

comience el año escolar... El Hno. 
Livingstone ha completado práctica
mente todo lo que se enseña en nues
tro Seminario Teológico de Wáshing
ton. Esto ha consistido no sólo en es
tudios de hebreo y griego, sino tam
bién en muchos cursos avanzados 
de historia bíblica, métodos de evan- 
gelización, etc...

Durante este tiempo, la Hna. Li
vingstone ha estudiado en la Univer
sidad de Maiyland. Hasta donde 
sepamos ha completado allí el curso 
de master of arts (equivalente más o 
menos a un profesorado argentino).

La sección comercial. Durante los 
últimos tres años, el Hno. Guillermo 
Emst y su esposa, Edith Rhys de 
Emst, han estudiado en ... [el] Emma
nuel Missionary College, de Michi
gan... El Hno. Emst se ha especiali
zado en el curso comercial y la Hna. 
Emst en instrucción primaria. Por lo 
tanto, se han bosquejado planes pa
ra introducir un curso comercial es
te año...

Oportunidades para ganar los gas
tos escolares. Tenemos especial inte
rés en comunicamos con los alum
nos que hayan tenido alguna expe
riencia en trabajos como pintura, de
corado, albañilería, etc. Unos pocos, 
que tengan habilidad especial para 
estos ramos, tendrán la oportunidad 
excepcional de ganar una buena par
te de sus gastos durante el año es
colar.—TOMAS W. STEEN, director 
del CAP, en La Revista Adventista 
del 10 de febrero de 1941.
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E D I T O R I A L

Educación cristiana
Desde los mismos comienzos de nuestra igle

sia, los adventistas hemos creído que la educa
ción de nuestros niños y jóvenes en las verdades, 
las prácticas y los valores cristianos eran parte 
integrante e indispensable de la comisión evan
gélica.

Pero a veces limitamos en gran 
medida el sentido de la educación 
cristiana al proceso fbrmativo que 
se imparte en las escuelas prima
rias, secundarias y superiores que 
los miembros de la iglesia sostienen 
en el mundo entero.

Este estrecho concepto no hace 
justicia a la idea más amplia de la 
educación como enseñanza de la 
iglesia. El concepto restringido de 
la educación debe ser rechazado 
por dos razones básicas.

Primero, porque la Biblia in
dica claramente que la responsa
bilidad final por la educación religiosa de 
nuestros niños y jóvenes descansa sobre los 
padres, no sobre la iglesia ni las escuelas(Deut. 
4: 5-11; 6: 4-12). Por supuesto, esto no significa 
que los padres por sí solos tenemos que hacerlo 
todo, sino que somos responsables de que nuestros 
hijos tengan las mejores oportunidades para recibir 
el alimento espiritual que necesitan.

Las escuelas fueron creadas para comple
mentar la educación que daban los padres y no 
para remplazaría. Pero es triste ver que algunos 
padres parecen creer que la iglesia y la escuela 
deben hacer todo el esfuerzo, mientras que ellos 
se eximen de esa responsabilidad.

Segundo, porque nunca fue el plan que la 
educación cristiana se limitara a los años de la 
niñez o al aula.Se nos amonesta a crecer en co
nocimiento y en gracia durante toda la vida (2 
Ped. 1: 2-12).

El concepto más amplio de la educación cris
tiana como un proceso que abarca toda la vida, 
necesita el apoyo total de todos los miembros de 
la iglesia, y no tan sólo de los padres de niños en 
edad escolar.

Lo anterior nos lleva a pensar en nuestra 
responsabilidad como iglesia. ¿Cuántos niños 
de la iglesia no tienen la oportunidad de asistir a 
escuelas primarias adventistas? ¿Cuántos joven- 
citos no están asistiendo a escuelas secundarias 

de la iglesia? ¿Cuántos jóvenes 
eligen ir a universidades estatales 
o privadas en lugar de asistir a 
nuestros colegios superiores? ¿Es
tamos haciendo todo lo que pode
mos para ofrecerles la educación 
cristiana que necesitan? Cierta
mente la escuela sabática es un 
elemento positivo, que no siem
pre es apoyado como debería serlo. 
Es cierto que tenemos muchas es
cuelas y colegios en nuestra divi
sión. Es cierto que muchos pas
tores están haciendo todo lo que 
pueden para alimentar espiritual
mente a niños, jóvenes y adultos.

Pero, ¿es eso todo lo que podemos hacer? 
¿Qué más se podría hacer para dar la sólida base 
de educación religiosa que la generación que se 
está formando necesita para llegar al reino?

Algunas ideas que se han ensayado tímida
mente aquí o allá, o que se podrían considerar 
son: 1) Ofrecer clases de Biblia en la iglesia, des
pués del horario regular de clases o los sábados 
y domingos, para los niños que tienen que asistir 
a una escuela pública. 2) Lograr una mayor coor
dinación entre la escuela sabática y las clases de 
Biblia de las escuelas y colegios. 3) Desarrollar 
una intención educativa en los sermones de los 
pastores en relación con los contenidos de las 
lecciones de la escuela sabática. 4) Brindar clases 
gratuitas y periódicas para que los padres estén 
en mejores condiciones para ayudar en la forma
ción espiritual de sus hijos.

La capacidad creativa de nuestro pueblo no 
tiene límites, pues el Dios de toda sabiduría está 
a su disposición. Cuán valioso sería que como 
iglesias locales y organizaciones eclesiásticas to
máramos conciencia del concepto más amplio 
de la educación cristiana. □

El concepto 

de educación 

es más amplio 

de lo que 

muchos creen.

ROLANDO A. ITIN. Este es su último editorial como director de la Revista Adventista
y como Jefe de Redacción de ACES.



L O C O N T E M P L A R E M O S

En los Diez Mandamientos
WERNER VYHMEISTER

C uando yo crecía en Los 
Angeles, Chile, la vida de 
la iglesia era simple, aun
que interesante. Una pared 

que separaba dos piezas de una vieja 
casona había sido demolida, y como 
consecuencia, la pieza, ampliada, ha
bía llegado a ser nuestro lugar de en
cuentro. Una pequeña plataforma y 
un pulpito estaban ubicados en la 
parte posterior. Sobre la pared, de
trás del pulpito, encima del asiento 
del predicador,una copia de los Diez 
Mandamientos con grandes letras 
de molde ocupaba el lugar de honor. 
Esto nos hacía sentir un poco orgu
llosos en medio de un pueblo que te
nía imágenes en sus iglesias y guar
daba el domingo en vez del verda
dero sábado. En realidad, una de las 
ilustraciones favoritas usadas en los 
sermones acerca de la ley y la salva
ción, predicados meyormente por 
nuestros laicos, era un barco con 
dos remos: la fe y las obras.

Años más tarde, después de 
graduarme del curso ministerial 
en el Colegio de Chile, me encon
tré con el libro Christ our Right- 
eousness [Cristo nuestra justicia], 
escrito por el ex presidente de 
la Asociación General, Arthur 
G. Daniells. Entre las muchas 
declaraciones citadas de la 
pluma de Elena de White, la 
siguiente me produjo una im
presión muy fuerte fue: "Como 
pueblo hemos predicado la 
ley hasta estar secos como las 
colinas de Gilboa, sin rocío 
ni lluvia. Debemos predi
car a Cristo en la ley... No 
debemos confiar totalmen
te en nuestros propios mé
ritos, sino en los méritos de 
Jesús de Nazaret.

"Muchos sermones predicados en 
base a las demandas de la ley han 
sido sin Cristo, y esta falta ha hecho 
ineficiente a la verdad para conver
tir a las almas" (pp. 48,118).

En ese momento llegó a ser claro 
para mí que el fuerte énfasis puesto 
en Cristo y la salvación en Mineá- 
polis en 1888 aún no había destilado 
hasta nuestras raíces.

Más tarde quedé intrigado y sor
prendido por la evolución de esta 
doctrina durante la década de 1970 
en Norteamérica y en otras partes. 
Algunos predicadores y profesores 
destacados causaron una gran im
presión con su énfasis sobre la justi
ficación por la fe. Sin embargo, en 
algunos casos, la nueva libertad en 
Cristo fue erróneamente entendida 
por las congregaciones como licen
cia para hacer caso omiso a las nor
mas aceptadas en general por la igle
sia, algunas orientaciones alimenta
rias y aun la observancia del sábado. 
En un intento por escapar de lo que 
parecía ser legalismo, algunos han 
oscilado hasta el otro extremo.

Las creencias fundamentales apro
badas por la sesión de 1988 de la 
Asociación General proveen una co- 

P rrección equilibrada a algunos as
pectos de este proceso. Al respecto 
de la ley de Dios se lee: "Los grandes 
principios de la ley de Dios están 
incorporados en los Diez Manda
mientos y ejemplificados en la vida 
de Cristo... La salvación es completa
mente por gracia y no por obras, 
pero su fruto es la obediencia a los 
mandamientos... La obediencia por 
fe demuestra el poder de Cristo para 
transformar vidas".

c o n tro v e rs ia
La ley de Dios es el 

de la gran con- 
entre Cristo y 

desde el comienzo



hasta el fin. Cristo y la ley están tan 
estrechamente ligados que es im
posible ignorar uno u otro al discutir 
el origen, el desarrollo y la consuma
ción de la controversia.

Cuando Lucifer comenzó su ata
que: "El Hijo de Dios presentó ante él 
la grandeza, la bondad y la justicia 
del Creador, y también la naturaleza 
sagrada e inmutable de su ley" (Pa
triarcas y profetas,p. 14).

En la creación. Cristo les hizo sa
ber a Adán y a Eva los preceptos de la 
ley de amor de Dios.

Cristo estuvo nuevamente en el 
mismo centro de la acción en el Mon
te Sinaí, cuando los Diez Manda
mientos fueron dados. Esta es la úni
ca circunstancia conocida en la que 
Dios proclamó audiblemente su vo
luntad a toda la nación. Y las tablas 
con los Diez Mandamientos son el 
único objeto conocido en el cual Dios 
escogió grabar permanentemente su 
voluntad con su propio dedo.

La encarnación de Cristo fue un 
acto de obediencia a la voluntad de 
Dios. Su vida en la tierra y sus ense
ñanzas mostraron vez tras vez cuán 
estrechamente estaba conectada su 
misiónsalvífica conlos DiezManda- 
mientos.

Pero la evidencia más fuerte res
pecto del total compromiso de Cristo 
a Dios y a su ley se ve en el Calvario, 
en el acto central, decisivo, del drama 
de la gran controversia. Si las exi
gencias de la ley "hubiesen podido 
descartarse, el Hijo de Dios no habría 
necesitado dar su vida para expiar la 
transgresión de ella. La muerte de 
Cristo prueba que la ley es inmutable" 
(El gran conflicto,557).

Cuando nos aproximamos más 
al fin de la gran controversia encon
tramos al dragón airado contra la 
mujer, yendo "a hacer guerra contra 
el resto de la descendencia de ella, 
los que guardan los mandamientos 
de Dios y tienen el testimonio de 
Jesucristo" (Apoc. 12:17).

Entonces, justo antes de la segunda 
venida de Cristo, "aparece enel cielo 
una mano que sostiene dos tablas de 
piedra puestas una sobre otra... La 
mano abre las tablas en las cuales se 
ven los preceptos del Decálogo ins
criptos como con letras de fuego. Las 
palabras son tan claras que todos 
pueden leerlas... Y las diez palabras 
de Dios, breves, inteligibles y llenas 
de autoridad, se presentan a la vista 
de todos los habitantes de la tierra" 
(El gran conflicto p. 697).

Finalmente, después del milenio, 
cuando los impíos rodeen la santa 
ciudad, presenciarán la coronación 
del Hijo de Dios.

"Ven en las manos de él las tablas 
de la ley divina, los estatutos que 
ellos despreciaron y transgredieron. 
Son testigos de la explosión de ad
miración, arrobamiento y adoración 
de los redimidos; y cuando las ondas 
de melodía inundan a las multitudes 
fuera de la ciudad, todos exclaman a 
una voz: '¡Grandes y maravillosas 
son tus obras, oh Señor Dios Todo
poderoso; justos y verdaderos son 
tus caminos, oh Rey de los siglos!' 
(Apocalipsis 15: 3). Y cayendo pos
temados, adoran al Príncipe de la 
vida" (Ibíd, pp. 726, 727).

"Nunca más se manifestará el 
mal... La ley de Dios, que Satanás vi
tuperó como yugo de servidumbre, 
será honrada como ley de libertad. 
Después de haber pasado por tal 
prueba y experiencia, la creación no 
se desviará jamás de la sumisión a 
Aquel que se dio a conocer en sus 
obras como Dios de amor insonda
ble y sabiduría infinita" (Ibíd, p. 558).

Sí, nosotros contemplamos clara
mente a Cristo inextricablemente co
nectado con los Diez Mandamientos



encada estadio del drama de la gran 
controversia. Unicamente un Dios 
de infinita santidad y perfección pudo 
haber ideado tal ley perfecta y santa. 
Unicamente un Dios de amor infini
to pudo haber mostrado milenio tras 
milenio tal paciencia y misericordia 
hacia los persistentes pecadores. Uni
camente Dios, en su más profunda 
expresión de cuidado amoroso, pudo 
haberse humillado en Cristo "hacién
dose obediente hasta la muerte, y 
muerte de cruz" (Fil. 2: 8).

Y la aceptación incondicional de 
Cristo de las demandas del Decálogo, 
su inquebrantable decisión de vivir 
cada día en perfecta armonía con su 
Padre, es para todos nosotros tanto 
un desafío como una inspiración. 
Habiendo él mismo vivido una vida 
de fe, pudo decirle a sus seguidores: 
"Si guardareis mis mandamientos, 
permaneceréis en mi amor; así como 
yo he guardado los mandamientos 
de mi Padre, y permanezco en su 
amor" (Juan 15:10).

D os g ra n d e s  m a n d a m ie n to s
Cierto día, un intérprete de la ley 

le preguntó a Jesús: "Maestro, ¿cuál 
es el gran mandamiento en la ley?" 
(Mat. 22: 36). En su respuesta (Mat. 
22: 37^40), Cristo nos conduce más 
allá de los Diez Mandamientos, al 
mismo fundamento de la ley: "Amarás 
al Señor tu Dios con todo tu cora
zón, y con toda tu alma, y con toda tu 
mente" (Mat. 22: 37). Esto es total 
compromiso.

Ama a tu Dios
Amar al Señor nuestro Dios con 

todo nuestro corazón y mente signi
fica más que guardar los primeros 
cuatro mandamientos. Significa po
ner nuestras vidas incondicionalmen
te en las manos de Dios, para que él 
nos use cuando lo vea conveniente, 
ya sea en el confort de un centro ur
bano, o en alguno de los lugares más 
primitivos de la tierra; ya sea como 
oficiales en el poderoso ejército de 
Dios, o como un simple particular. 
La entrega diaria, incondicional, de 
nuestras vidas y planes a nuestro 
Señor dará como resultado la más 
rica experiencia espiritual.

Ama a tu prójimo
Pablo parece ser más radical que 

Cristo en el sumario de los manda
mientos (Rom. 13: 8-10): "Porque el 
que ama al prójimo, ha cumplido la 
ley" (vers. 8). Juan acusa de mentiro
so al que pretende amar a Dios mien
tras odia a su hermano. "Pues el que 
no ama a su hermano a quien ha vis
to, ¿cómo puede amara Dios a quien 
no ha visto?" (1 Juan 4: 20; véase 
vers. 21; 1 Juan 5: 2).

La encamación 
de Cristo fue un 
acto de obediencia. 
Su vida y sus 
enseñanzas 
mostraron la 
estrecha conexión 
entre su misión 
salvífica y los Diez 
Mandamientos.

Las obras reales de amor de Cristo 
fueron aún más allá de sus palabras. 
El buscó a los despreciados publica- 
nos y comió con ellos. El sanó, con 
sólo tocar, a los leprosos (considera
dos por algunos como equivalentes 
a los pacientes de SIDA de la actua
lidad). "Anduvo haciendo bienes y 
sanando a todos los oprimidos por el 
diablo" (Hech. 10: 38). ¿Puedo ac
tualmente decir que yo amo a mi 
prójimo como a mí mismo cuando 
dejo este tipo de ministerio casi en
teramente a Dorcas, ADRA u otro 
tipo de agencia?

"Amarás a tu prójimo" también 
incluye a nuestros enemigos (Mat. 5: 
43-47). Nosotros podemos amar lo 
inquerible sólo si primeramente he
mos llegado a ser hijos de nuestro 
Padre celestial.

¿Debiéramos tomar tiempo para

compartir con regularidad el gozo 
de la salvación con nuestros vecinos 
incrédulos? ¿Debiéramos estar de
seando abandonar la seguridad y la 
comodidad del hogar para ir a otra 
región o país a fin de trabajar por 
otros? ¿Podría esforzarme para gas
tar mucho de mis recursos financie
ros a fin de apoyar a mi iglesia local, 
mientras millones de todas partes 
aún no han escuchado el nombre de 
Aquel que me llamó a amar a mi pró
jimo como a mí mismo?

R ep o so  p a ra  el c a n sa d o
Muchas veces he pensado que 

Dios estableció el matrimonio y la 
familia para ayudamos a compren
der mejor cuánto desea que nos rela
cionemos con él. El 12 de julio de 
1990 se cumplió un aniversario más 
de mi matrimonio. Hace 31 años que 
Nancy y yo nos paramos frente al 
Juez de Paz de Crespo, Entre Ríos, 
Argentina. La ceremonia civil inclu
yó una serie de instrucciones. Hubo 
una que produjo una impresión es
pecial en nosotros: "Ustedes deben 
vivir bajo el mismo techo". (No espe
cificaba cuán largo o ancho debía ser 
el techo.) Claro, para una pareja de 
enamorados este mandamiento no 
era una carga. Y cuando el amor ma
dura y se profundiza, las normas 
tienden a retroceder hasta el olvido. 
Una relación de confianza y amor 
llena de gozo todas las expectativas 
de la ley.

Cristo dijo: "Si me amáis, guardad 
mis mandamientos" (Juan 14:15). Y 
también agrega: "Venid a mí todos 
los que estáis trabajados y cargados, 
y yo os haré descansar. Llevad mi 
yugo sobre vosotros, y aprended de 
mí, que soy manso y humilde de 
corazón; y hallaréis descanso para 
vuestras almas; porque mi yugo es 
fácil, y ligera mi carga" (Mat. 11:28- 
30). n

WERNER VYHMEISTER, director de 
la Facultad de Teología de la Universi
dad Andrews, Michigan, Estados Unidos. 
Este artículo es una condensación del 
mensaje devocional presentado en el 
Congreso de la Asociación General de 
Indianápolis, el 12 de julio de 1990.



M I S I O N

El espíritu de los Halliwell

ENRIQUE BECERRA

E l 28 de julio pasado se rea
lizaron en California dos 
actos de singular importan
cia para recordar el minis

terio de Leo y Jessie Halliwell, quie
nes sirvieron durante 38 años como 
misioneros en el Brasil.

Con la presencia del pastor Leo 
Ranzolin, de la Asociación General, 
de los representantes de la Unión del 
Pacífico y de la Asociación Central 
de California, de la División Norte
americana, y de quien suscribe, se 
realizó una ceremonia de homenaje 
a los Halliwell en el cementerio de la 
ciudad de Tulare, en California. Ade
más de los representantes de la igle
sia, estuvieron presentes el alcalde 
de la ciudad y autoridades de otros 
organismos estatales.

La historia de la vida de servicio 
de los Halliwell es una verdadera 
epopeya. En 1921 llegaron al Brasil 
con el desafío de iniciar la organi
zación de la iglesia en el estado de 
Bahía. En 1930 aceptaron hacerse 
cargo de la misma tarea en la Misión 
Amazónica. Sin embargo, la visión 
de estos pioneros extraordinarios no 
se limitó a realizar simplemente un 
trabajo en las ciudades del norte del 
Brasil, sino que inauguraron el tra
bajo misionero de las lanchas "Lu- 
ceiro", en las que trabajaron durante 
30 años recorriendo el río Amazonas 
y sus afluentes. Cuando los Halliwell 
llegaron a la zona amazónica, la po
blación rural era muy atacada por la 
malaria, la lepra, la elefantiasis y 
muchas enfermedades derivadas de 
la mala nutrición. No había médicos 
en las extensas riveras de los ríos del 
norte. Durante su ministerio trataron

aproximadamente a un cuarto de mi
llón de brasileños de sus enfermeda
des tropicales. Jessie Halliwell, como 
enfermera, ayudó en el nacimiento 
de cientos de criaturas. Entre ambos 
dieron unas 50.000 vacunas contra la 
viruela, distribuyeron toneladas de 
medicinas y socorrieron a miles de 
personas víctimas de accidentes.

Cuando los Halliwell iniciaron 
su ministerio en lo que hoy es la 
Unión Norte del Brasil, había sola
mente unos 200 creyentes en toda la 
región. Cuando salieron había más 
de 3.000, y dejaron un espíritu misio
nero tan contagioso que, siguiendo 
sus huellas, muchos otros han reali
zado después un trabajo extraordi
nario bajo la dirección de Dios, y hoy 
tenemos más de 130.000 miembros 
en esa unión.

Mientras participábamos en el ho
menaje que se les rendió en el cemen-



terio de Tulare, y luego en la reunión 
realizada en la iglesia adventista del 
mismo lugar, no pudimos menos que 
agradecer a Dios por el extraordi
nario espíritu que impulsó a estos 
siervos de Dios a entregar sus vidas 
en favor de la proclamación del 
evangelio en una región tan difícil.

Viviendas típicas, construidas a orillas 
del río Amazonas, adaptadas a las 
crecientes de los ríos.

En esa ocasión meditamos en lo que 
acontecería si hoy en la iglesia se 
multiplicara ese mismo espíritu y se 
abandonara todo aquello que no apor
te lo que ellos entregaron para el 
cumplimiento de la misión.

Al recordar la vida de este matri
monio, nos admiró que se lanzaron a 
lo desconocido con la certeza de que 
Cristo estaría con ellos. No conocían 
el continente al que se dirigían cuando 
abandonaron sus cómodos hogares 
de Nebraska, Estados Unidos, ni co
nocían el país donde vivirían duran
te prácticamente todo su ministerio. 
Menos aún conocían la dura vida del 
norte del Brasil. Sin embargo, no se 
detuvieron preguntando acerca de 
lo desconocido, sino que, habiéndose 
entregado a Cristo en una decisión 
de servicio total, avanzaron con la

Los
médicos 
examinan 
a los
pacientes
diariamente.

Marión Halliwell descubre la placa recordativa puesta 
sobre la tumba de sus padres, los pioneros Leo y Jessie.

seguridad de que esta
ban cumpliendo con el 
mandato del Señor.

Pensamos también 
en la extraordinaria 
adaptabilidad de este 
matrimonio. Iniciaron 
sus tareas en Bahía en 
un área pobre y llena 
de superstición. Más 
tarde, cuando llegaron 
a Belén tuvieron que 
enfrentar circunstan
cias muy adversas. Es
tas circunstancias fue
ron todavía más duras 
cuando realizaron sus 
primeros viajes misio
neros en las orillas de 
los ríos amazónicos. Se 
adaptaron a las condi
ciones de vida del lu
gar, no porque desco
nocían otro estilo de 
vida, sino porque mi
raban a aquel que ha
bía muerto en la cruz por ellos, y 
querían que otros lo conocieran.

Sobre todo nos impresionó la ma
nera como vivieron. A pesar de que 
estaban acostumbrados a una vida 
confortable en su patria, vinieron y 
aceptaron la realidad del campo mi
sionero tal como era. Es verdad que 
lo que hacían procuraban hacerlo 
bien, pero no se detenían en la predi
cación del evangelio por el hecho 
que faltara confort en la casa, o de 
que hubiese problemas de locomoción 
o no existieran comodidades nece
sarias en el escritorio. Contentos con 
lo que tenían a su disposición, pro
curaban obtener el mayor provecho 
de esa realidad en favor de la misión.

Finalmente, nos impresionó el es
píritu de los Halliwell en lo que tenía 
que ver con la prioridad de su minis
terio. Eran enfermeros y amigos de 
todos aquellos con quienes entraban 
en contacto, pero ello era un medio 
para hablarles y enseñarles acerca 
de Jesús. Esa predicación estaba 
acompañada de un espíritu cristiano 
práctico, por lo tanto era una predi
cación por precepto y por ejemplo.

El número de los misioneros y 
pastores era escaso cuando los Ha

lliwell iniciaron su ministerio en el 
Brasil. El número de misioneros y 
pastores es comparativamente muy 
grande ahora en todo el continente 
sudamericano. ¿Qué ocurriría si to
dos nosotros captáramos el espíritu 
que movió a estos extraordinarios 
misioneros y practicásemos la vida 
de entrega total que ellos vivieron? 
¿Qué acontecería si cada uno de 
nosotros mirara más la obra que ne
cesita ser hecha antes que pensar en 
el confort o en las comodidades? Evi
dentemente el evangelio avanzaría 
todavía más rápido y el Señor Jesús 
podría venir muy pronto. Amén, sea 
así: ¡Ven Señor Jesús! □

ENRIQUE BECERRA, secretario-con
sejero de la División Sudamericana.

Niños de la villa de Jocifa.



I N S P I R A C I O N

Amados, ahora somos 
¡hijos de Dios!

(Testimonio de un escritor adventista cuya pluma 
ha estado siempre al servicio de Dios)

SALVADOR ISERTE

A mado hermano en Cristo, 
te presento mi estatus (po
sición, estado, condición, 
rango), que puede ser 

también el tuyo: hijo de Dios.
De acuerdo con Dios confieso que 

soy un hombre perdonado y que el 
Señor me sacó de las tinieblas y me 
incorporó como miembro de la fami
lia del cielo y de la tierra y, al mismo 
tiempo, como ciudadano del reino de 
su amado Hijo (Col. 1:13).

Con Cristo he sido juntamente 
crucificado y enfrento el día de hoy 
no como viviendo yo, sino como vi
viendo Cristo en mí; y vivo en la fe 
del Hijo de Dios que me ama y dio su 
vida por mí (Gál. 2: 20).

He recibido el Espíritu porque 
Dios me lo prometió y porque Jesús 
ascendió a los cielos (ascensión que es 
mencionada 33 veces en el Nuevo 
Testamento) para hacer realidad la 
promesa del Padre (Gál. 3:10).

Mi cuerpo es morada del Espíritu 
Santo, y por su medio Cristo vive en 
mí. Así puedo participar de la gloria 
de Dios (1 Cor. 3:16; Col. 1: 27).

Mi vida es la misma que la de 
Cristo. Como él era, así soy yo por su 
gracia y su poder, porque pertenez
co a él y él me pertenece a mí (Juan 17: 
21-23; 1 Cor. 3: 21-23; 1 Juan 4:17).

Cristo me ha liberado para vivir 
una vida santa. Este hecho está ba
sado en la generosidad inmerecida de 
su gran corazón y no en mi capacidad

de hacer lo bueno (Efe. 1:4, 7,8).
Dios me ha dado una rica heren

cia gracias a lo que Cristo hizo por 
mí. Mi padre terrenal me dejó en he
rencia una casa vieja en Jérica (Es
paña) donde, renovada, vivíamos el 
verano. Mi Papá (Abba) celestial me 
reserva una hermosa morada en la 
tierra nueva donde viviré por toda la 
eternidad (Gál. 3:15-18). Al vivir yo 
en él, y él en mí, conozco y experi

mento la maravillosa promesa de 
ayuda presente y de vida eterna. "So
mos hijos de Dios. Y si hijos, también 
herederos; herederos de Dios y cohe
rederos con Cristo" (Rom. 8:16,17).

El mismo poder que obró en la 
resurrección de Jesús obra en mí, y la 
misma potencia que se manifestó en 
la ascensión del Salvador me ha le
vantado y me ha sentado en los luga
res celestiales con Cristo, más alto.



por tanto, que todos los principados, 
autoridades, poderes y señoríos del 
mundo. Todas las cosas están debajo 
de sus pies y nada que esté por de
bajo de sus pies está por encima de 
mí (Efe. 1:19-23).

Lo que soy como hijo de Dios se 
lo debo a él y por mi relación con 
Jesús puedo hacer siempre —por su 
gracia y por su poder— lo que él 
quiere que haga (Efe. 2:10).

Ya antes que Dios creara este 
mundo, él me amó y me escogió. 
Cuando nací —en 1907— mis pia
dosos padres me consagraron al sa
grado ministerio y a la edad de 15 
años hice el solemne pacto con Dios 
por el bautismo. Cuando tenía 19 
años fui nombrado pastor de la igle
sia de Madrid. Dios me apartó para 
ser semejante a su Hijo. Puedo tener, 
por lo tanto, un íntimo compañeris
mo con mi Salvador; a pesar de mi 
indignidad ha compartido su gloria, 
su gracia y su poder conmigo en la 
predicación de Cristo y de su Palabra 
en la evangelización y en los estu
dios bíblicos y como consejero du
rante más de 60 años, así como en 
mis libros y artículos. De tal modo 
ha obrado Dios para el bien de mi 
vida —y de otras muchas vidas— 
que puedo enfrentarme a todo di
ciendo: Si Dios está por mí, ¿quién 
contra mí? (Rom. 8: 28-31).

Gracias a la confianza en Dios 
que él ha puesto en mi alma puedo 
presentarme ante su presencia con 
reverente atrevimiento (Efe. 3:12).

Todo lo bueno que he realizado 
ha sido obrado por Dios —ciertamente 
no por mí— (2 Cor. 4: 7).

El Señor suple todas mis necesi
dades (Fil. 4:19; 2 Cor. 9:18).

Aunque mi hombre exterior va 
decayendo de año en año, como es 
natural, mi hombre interior se renue
va sobrenaturalmente de día en día 
(2 Cor. 4:16).

Estoy seguro de que habiendo 
empezado su buena obra en mí. Dios 
la terminará en el día glorioso de 
Jesucristo (Fil. 1:6).

Soy fuerte con la fortaleza que 
viene del poder de Dios. Es así co
mo puedo ser paciente y estar siem
pre gozoso, dando gracias a Dios en

todo (Col. 1:11).
Jesucristo está ahora mismo inter

cediendo a mi favor ante el Padre en 
el trono celestial, y el Espíritu Santo 
ora por mí indeciblemente. Es sólo 
por esto que puedo esperar con plena 
confianza su segunda venida en 
majestad y gloria. Sin esta esperanza 
segura, la vida sería un rompeca
bezas sin solución, pero con esta pie
za clave todo queda clarísimo y com
pleto (Rom. 8: 20; Juan 14:1-3).

"Amados, ¡ahora somos hijos de

Dios!" (1 Juan 3: 2). Al leer esta so
lemne declaración de nuestro estatus 
en el universo, reconocemos nuestra 
posición en el seno de la familia de 
Dios y nuestro rango en el ejército 
del Rey de reyes y Señor de señores.

"Porque este Dios es Dios nuestro 
eternamente y para siempre; él nos 
guiará aun más allá de la muerte" 
(Sal. 48:14). Amén. □

SALVADOR 1SERTE, escribe desde 
Valencia, España.

V E N T A N A  I N T E R I O R

A un g o rr ió n
Desde aquí te observo, criatura curiosa.
Miras hacia un lado, vuelves hacia el otro, 
giras en redondo, y te dejas volar...
Eres en el paisaje del gris de este otoño 
apenas un pajarito efímero y fugaz.

Pero tienes colmadas de tibieza las alas 
para dar al retoño que te espera asustado, 
aunque sabe de sobra que volverás sin duda 
al nidito de paja que dejaste a su lado.

Le confías a Dios tus caminos inciertos 
porque sabes que tienes en el árbol y el viento 
todo lo que precisas para ser en su seno 
la avecita que canta con el más tierno acento.

Gorrioncito pequeño, ven a mis manos quietas; 
arrúllate en mi miedo, en mi oquedad desierta.
Quiero que tu calor me hable de lo eterno, 
que tu presencia traiga la verdad en silencio.

Yo sé al igual que tú, frágil animalito, 
que el Señor ha provisto, mirando el infinito, 
y en su mente omnisciente yo estoy incluida, 
a pesar de mis fallas, de mis tristes caídas.

Oh, ligero gorrioncito, que vuelas el cercado, 
libre de fieras pruebas y caminos errados.
Quiero imitarte hoy, con tranquila confianza, 
llevar a Dios mi vida, y ser su Semejanza.

Nora P. de Cabrera

En esta sección publicaremos la cosecha creadora de quienes contribuyan con 
su espítitu sensible a la belleza de la palabra para ir gestando nuestro 
Poemario Adventista.



S U D A M E R I C A  EN M I S I O N

N o t i
Encuentro de 
profesionales y 
empresarios

"Dios no necesita de nues
tros recursos; él nos quiere a 
nosotros como personas... Lo 
que nosotros más necesita
mos, no es que el dinero sal
ga de nuestras manos, sino 
que Cristo entre en nuestros 
corazones".

Estas frases expresan la 
disposición que prevaleció 
en los encuentros a los que 
asistieron profesionales, em
presarios y líderes de la or
ganización. Las ciudades de 
Sáo Paulo y Buenos Aires, 
respectivamente, fueron los 
escenarios para que el 30 de 
agosto y l e de septiembre se 
llevaran a cabo las reuniones. 
Estas teman la finalidad de 
crear las condiciones para una 
participación total de los pro
fesionales de la iglesia en la 
misión final. La Misión glo
bal nos compromete en una 
estrategia que ejecute todas 
las acciones que sean nece
sarias. Para ello, toda per
sona ha de tener su lugar en 
el plan trazado.

Los asistentes a estos en
cuentros, considerados co
mo históricos por el hecho 
de que laicos y obreros se 
dieron recíprocamente las 
manos, planearon organizar 
centros que aglutinen estos 
segmentos de la feligresía 
para sumar tiempo, talen
tos, contactos y recursos. Por
que el fin de todo lo que Dios 
nos ha dado es ponerlo sobre 
el altar del servicio, en favor 
de la misión que Cristo le 
encomendó a su iglesia.

La División Sudameri
cana está proponiendo a cada 
asociación y misión que or-

C i a  S
ganice a sus empresarios y 
profesionales, con el fin de 
que cada uno haga su parte 
dentro de la multiplicidad 
de tareas que forman parte 
de las estrategias que son 
necesarias ejecutar— Werner 
Mayr, en su momento di
rector de ADRA y de la Aso
ciación de Profesionales y 
Empresarios, dependiente de 
la DSA.

De ACES a las 
Filipinas

Hace pocos días dejó 
ACES nuestro querido pas
tor Rolando A. Itin. Junto 
con su esposa se trasladaron 
a las Filipinas, donde él es
tará al frente de nuestro se
minario mayor. Pero dejemos 
que él mismo nos cuente cuá
les son sus impresiones de 
estos años en la Casa Editora 
y en su nuevo trabajo.

—Dr. Itin, su paso por 
ACES como Jefe de Redacción 
ha durado casi una década. 
¿Podría comentarnos cuáles 
fueron los aspectos más valio
sos de la Casa Editora durante 
este período?

—Hace 9 años fuimos 
honrados con la oportunidad 
de trabajar aquí, en el área de 
redacción. Fueron años de 
trabajo, de preocupaciones 
y de servicio. Porque ACES 
comenzó hace más de 90 años 
a servir, y ése es el papel que 
debe seguir desempeñando.

Para poder servir en una 
época cada vez más compe
titiva, la Casa Editora ha 
buscado reequiparse en lo 
tecnológico a fin de ofrecer a 
la iglesia y a los colportores 
las mejores publicaciones al 
precio más reducido posible. 
Una línea que se inició hace

un par de años ha realizado 
una gran contribución: la 
impresión de Biblias para la 
Sociedad Bíblica Argentina 
y para otras editoriales; ha 
contribuido también a derri
bar prejuicios contra la Igle
sia Adventista entre algunos 
evangélicos. Además, en el 
área de redacción se añadie
ron computadoras persona
les para agilizar y facilitar el 
trabajo, con las consiguien
tes economías.

—¿ Qué aspectos considera 
que son los que necesitan mayor 
atención y las prioridades edi
toriales para que ACES cumpla 
mejor su misión en esta última 
década, antes del 2000?

—Como editorial debe
mos seguir alimentando a 
los miembros de iglesia con 
el pan espiritual que todos 
necesitamos. Debemos aten
der a todos los sectores de la 
iglesia, incluyendo, y ahora 
en especial, a niños y jóvenes. 
Debemos seguir producien
do las publicaciones que el 
público secular de hoy re
quiere para su orientación 
espiritual y salvación eter
na. Para ello necesitamos las 
sugerencias, ideas y cola
boración de cada miembro, 
pues es la única manera en 
que podremos atender mejor 
a todos los lectores.

—¿Puede decirnos algo 
acerca de su nueva responsa
bilidad en las Filipinas?

Los esposos Itin.

—Cuando los lectores de 
la Revista Adventista ten
gan en sus manos este 
número, ya habremos par
tido con mi esposa rumbo a 
un nuevo lugar de trabajo, 
para asumir otras responsa
bilidades. Se nos asignó la 
dirección del Instituto Inter
nacional Adventista de Estu
dios Avanzados de la División 
del Lejano Oriente, con sede 
en Silang, Cavite, Filipinas, 
cerca de Manila. Allí nos 
tocará servir en la formación 
de posgrado (Master y Doc
torado) de los obreros de toda 
la división, y los de algunas 
divisiones vecinas.

Tremendo desafío éste, 
ya que la cultura es diferen
te, como lo son también las 
religiones predominantes en 
esa región, los idiomas y el 
sistema de pensamiento, aun
que las necesidades básicas 
de salvación y liberación del 
pecado sean las mismas.

—Sus lectores de la Re
vista Adventista y de otras 
publicaciones de la Casa Edi
tora querrán oír de usted alguna 
reflexión de despedida.

—Durante estos 9 años 
hemos gozado del compañe
rismo del personal de ACES 
y de los hermanos de habla 
hispana de todo nuestro con
tinente. Sólo lamentamos que 
las limitaciones financieras 
no nos permitieron estar más 
relacionados con los lectores. 
Pero deseamos que cada uno 
encuentre en nuestras pu
blicaciones el alimento es
piritual que necesita para 
poder encontrarnos con los 
redimidos el día en que el 
Señor vuelva.

Toda la familia de la Casa 
Editora y los hermanos que 
los han conocido, desean que 
los esposos Itin tengan las 
más ricas bendiciones del 
cielo y que el éxito acompa
ñe su nueva gestión.—Luis 
Alberto del Pozo.



El SALT en la 
noticia

El Seminario Adventista 
Latinoamericano de Teología 
(SALT) comenzó sus pro
gramas de posgraduación en 
1981 con dos Maestrías. El 
plan era ofrecer doctorados, 
cuando la planificación, la 
existencia desuficientes pro
fesores con títulos apropia
dos y el enriquecimiento de 
las bibliotecas lo permitieran. 
Con este fin se iniciaron los 
trámites respectivos con la 
Asociación General.

A fines de noviembre de 
1989 vino, desde los Estados 
Unidos, una comisión de eva
luación para analizar nues
tra solicitud y elevar un in
forme de factibilidad a la 
comisión respectiva de la 
Asociación General. El 2 de 
julio pasado, por la mañana, 
la Comisión de Educación 
Teológica estudió y aprobó 
la propuesta de dos pro
gramas doctorales del SALT, 
elevando su informe al In
ternational Board of Higher 
Education de la AG.

Este último dio su aproba
ción final a los dos programas 
doctorales en su sesión en 
Indianápolis, el jueves 5 de 
julio de 1990. Damos gracias 
a Dios por esta buena noticia 
y oremos para que estos pro
gramas sean una contribu
ción en el cumplimiento de 
la misióndela iglesia.—Enri
que Becerra, rector del SALT.

Unión Austral

ARGENTINA

Congreso sobre 
drogadicción

Del 25 al 27 de julio, or
ganizado por la Cámara de 
Diputados de la Provincia 
de Tucumán, se realizó el I 
Congreso Interparlamentario 
sobre Drogadicción en el 
territorio de la Misión Ad
ventista del Noroeste.

Coro de la Escuela Adventista de Puerto Iguazú en una 
presentación durante el acto del 11 de julio.

Para dicho evento se in
vitó al SEHS a fin de que 
aporte ideas para la forma
ción de una comisión de lu
cha contra el flagelo. Al fi
nalizar el congreso, se dio 
lectura de las distintas auto
ridades que, representando 
a las 5 provincias, integra
rían esta comisión. Cuál fue 
nuestra sorpresa al escuchar 
que el SEHS también era 
miembro de dicha comisión.

Por otra parte, asumimos 
el compromiso de trabajar 
con la Comisión Munici
pal sobre Drogradicción de 
la ciudad de Yerba Buena, 
donde el SEHS presentó te
mas sobre Un estilo de vida 
diferente y ofreció publica
ciones para padres, docen
tes y alumnos de los 30 esta
blecimientos de distintos ni
veles educativos. El programa 
se desarrolló de agosto a 
diciembre.

Todo comenzó con el tra
bajo del colportor Juan Car
los Valdiviezo, quien, preo
cupado por encontrar una 
manera de llegar a personas 
de un alto nivel económico, 
se relacionó con la licenciada 
Rivadeneira, quien trabaja en 
el Poder Ejecutivo de la Pro
vincia de Tucumán. Resultó 
que la licenciada, cuando te
nía 17 años, perdió a su padre, 
recibió un hermoso apoyo 
espiritual y económico de la 
Iglesia Adventista gracias a 
los buenos oficios de una com
pañera de estudios de la igle
sia. Por ello, la Sra. Rivade

neira nos abrió las puertas 
para realizar dicho proyecto.

No está de más decir, 
entonces, que esto posibili
tará el desarrollo de la ac
tividad del colportaje y la 
expansión de nuestro men
saje en todo el territorio. — 
José'Luis López.

Desde la 
Asociación del 
Norte

Puerto Libertad. En este 
bello lugar, una pequeña po
blación de unos 4.500 ha
bitantes ubicada al norte de 
Misiones, el Pr. Andrés Fer
nández dictó un ciclo de con
ferencias.

Allí ya había un peque
ño grupo de 5 hermanos que 
se reunía periódicamente. El 
Pr. Fernández, secundado por 
su esposa y el apoyo de to
dos los hermanos, disertó du
rante 76 días. Presentó desde 
un plan para dejar de fumar 
hasta un curso de orienta
ción bíblica, con la presen
cia de 1.000 a 1.500 personas 
por noche.

Al principio fue una aven
tura de fe, pues no se conta
ba con un local. Pero, tres 
días antes de comenzar, el 
Club de Leones cedió una 
vivienda sin cargo por tres 
meses. Se bautizaron 30 
personas, que luego fueron 
confirmadas en la fe median
te un seminario Revelaciones 
del Apocalipsis.

Los hermanos ya han ad

quirido el terreno y comenza
ron la obra de construcción 
de un templo propio. Es digno 
de destacar la labor del equi
po, integrado por el director 
del grupo de Piñalito y su 
esposa, tres hermanos laicos 
de Wanda, los laicos de Puer
to Libertad y la esposa del 
Pr. Fernández, quien, además 
de instructora, trabajó en las 
labores de la cocina.

Puerto Iguazú. Gracias a 
las gestiones del Sanatorio 
Adventista del Noreste Ar
gentino (SANA), en la per
sona del Prof. Alcides Coria, 
el 11 de julio ppdo., en el 
patio de la escuela adventista 
"Andresito Guaucuraí" Ne 
1396 de Puerto Iguazú, Mi
siones, se hizo entrega de ar
tículos de OFASA (alimen
tos y prendas de vestir) a los 
residentes en el lugar.

Durante el acto, y con la 
presencia de numerosas au
toridades locales y provin
ciales, el vicepresidente de 
OFASA hizo entrega de los 
elementos donados al Sr. 
Intendente municipal, Don 
Roberto Velázquez, quien 
agradeció emocionado y tuvo 
palabras de elogio para la 
obra que la Iglesia Adventis
ta realiza en la comunidad.

También estuvieron pre
sentes algunos periodistas, 
quienes difundieron la no
ticia por las radios locales y 
el diario El Territorio de 
Posadas (en una FM, "Coin
cidencia", tuvo lugar un re
portaje por espacio de 45 
minutos sobre la obra de los 
jóvenes adventistas en favor 
de la comunidad).

Mencionemos de paso 
algo en relación con nuestra 
escuela "Andresito". Debido 
al entusiasmo de su director, 
Hno. Héctor Correa, quien 
cuenta con la valiosa colabo
ración de las Hnas. Delia Bu- 
blitz de Correa, Silvia Saga y 
Elena Laino, la escuela se ha 
convertido en un testimonio 
viviente del evangelio.



El Cob. de la Prov. de La Pampa, Dr. Néstor Ahuad, hace uso 
de la palabra en el acto de apertura del IV Campori de Con
quistadores de la Misión del Sur.

No hace mucho la escuela 
conmovió a la ciudad con la 
presentación de un progra
ma denominado Semana de 
salud, donde también se con
tó con la colaboración y el 
apoyo del SANA. Otro hecho 
llamativo fue que, sin tener 
información concreta al res
pecto, los directivos de la es
cuela decidieron diezmar las 
cuotas escolares. De inme
diato comenzaron a llover 
donaciones de diferentes pa
dres y simpatizantes para la 
renovación y ampliación de 
la parte edilicia (muy dete
riorada hasta ese momento).

La mayoría de los alum
nos no son adventistas. Sin 
embargo, casi todos asisten 
a la escuela sabática, como 
una evidente influencia de la 
educación cristiana en sus 
vidas. Al ser interrogados, 
todos manifiestan ser adven
tistas, y muchos padres están 
asistiendo a la iglesia. Todos 
los alumnos, a pesar de su 
pobreza, pagan su cuota de 
cooperadora regularmente, 
y lo ahorrado lo donan a la 
institución.

Roguemos a Dios para 
que esta escuela siga siendo 
un faro de luz que guíe ha
cia Cristo a numerosísimos 
padres y alumnos.—Hugo Po- 
sse, representante legal de la 
Unión Austral.

IV Campori de 
Conquistadores

Entre los días 11-15 de 
octubre ppdo., se llevó a cabo 
el IV Campori de Conquis
tadores de la Misión Argen
tina del Sur, en la ciudad de 
Santa Rosa. El encuentro se 
realizó con la asistencia de 
23 clubes y un total de 594 
acampantes. La delegación 
que recorrió una mayor dis
tancia para participar fue el 
club de Caleta Olivia, que 
viajó 1.450 km.

El acto de apertura tuvo 
lugar el jueves 11 a las 18, 
con la presencia del gober

nador de la provincia de la 
Pampa, Dr. Néstor Ahuad, 
del intendente municipal de 
Santa Rosa, Dr. Manuel Jus
to Baladrón, y diversas auto
ridades de la provincia y del 
municipio local. Por parte 
de nuestra iglesia estuvieron 
presentes los Prs. Carlos Ru
bén Mayer, presidente de la 
misión; Carlos Hein, direc
tor de los Ministerios de la 
Iglesia; y quien suscribe. En 
el acto de apertura, el go
bernador hizo entrega al Pr. 
Mayer de un decreto por el 
cual se declaraba al encuen
tro de interés provincial. Con 
anterioridad el intendente 
municipal había firmado una 
resolución similar.

Entre las actividades rea
lizadas queremos mencionar 
las siguientes: 1) desfile de 
las delegaciones, partiendo 
desde la Casa de Gobierno y 
concluyendo en la Plaza San 
Martín, para descubrir una 
placa en homenaje al liber
tador. 2) Bautismo de 19 Con
quistadores y consagración 
de todos a Jesús. Ese sábado 
se recibió la visita del vice
gobernador de la provincia, 
Ing. Edén Caballero. 3) El 
domingo fue un día dedi
cado a la Feria de Conquis
tadores. Bajo el lema La na
turaleza, nuestra amiga se pre
senció una demostración de 
habilidades de los perros de 
la Policía; exposición de ma- 
nualidades y otros trabajos; 
concurso de marchas; demos

traciones de marchas; charla- 
debate sobre ecología con el 
diputado provincial, Carlos 
Medrano, y un grupo de lí
deres; plantación de tres ár
boles.

También se desarrolló la 
ceremonia de entrega de dos 
medallas de plata al matri
monio Rubí y Gabriel Ro
dríguez, líderes del Club Si- 
loé de Cipolletti. Además, 
fueron investidos varios Guí
as Mayores que culminaron 
sus requisitos. La misión pu
do desfilar con la fanfarria 
del Club Pehuen Peñí de 
Neuquén.

La hermandad de Santa 
Rosa trabajó arduamente en 
distintas tareas de prepara
ción, destacándose lo rela
cionado con relaciones pú
blicas, testificación y medios 
de comunicación. Práctica
mente todos los medios de 
difusión dedicaron espacios 
a difundir este evento que, 
sin duda, dejará profundas

huellas en el recuerdo. El fe
liz encuentro concluyó el 
lunes 15 con un saldo alta
mente positivo: nuestros jó
venes volvieron a sus hoga
res felices de pertenecer a 
una iglesia viva y activa.— 
Mario Vergara, director de los 
JA y de Educación de la 
Misión del Sur.

Monumentos 
educativos en 
Resistencia

El siguiente es un ex
tracto de la entrevista que 
el autor de esta crónica 
mantuvo con el Pr. del dis
trito de Resistencia, Cha
co, Hugo Do mato, y con el 
director del colegio de en
señanza media de la misma 
ciudad, Prof. César Ziegler.

—Pr. Domato, ¿podría de
tallarnos cual es la situación 
actual del distrito de Resisten
cia?

—En nuestro distrito 
contamos con 8 congrega
ciones; hay 5 iglesias orga
nizadas, con sus templos 
respectivos, y tres congre
gaciones. En septiembre ini
ciamos un ciclo de confe
rencias en Puerto Tirol (a 
20 km de la ciudad.de Resis
tencia) y ya se ha formado 
una nueva congregación 
en el lugar. En diciembre se 
hizo otro ciclo en Fontana, 
y pronto allí tendremos una 
congregación.

—Prof. Ziegler, ¿cómo fun
ciona la escuela primaria, que

Un momento, luego del descubrimiento de la placa en homenaje 
al Libertador San Martín, en ocasión del Campori de Conquis
tadores de la Misión del Sur.



Perforación de! pozo de agua para el futuro CADEP. Junto al 
equipo, los Prs. Yuji Eida y Eugenio Di Dionisio.

ya tiene algunos años de an
tigüedad?

—Bien, al año pasado tu
vimos 270 chicos en doble 
turno, repartidos desde jar
dín de infantes hasta sexto 
grado. Por una resolución 
gubernamental de 1986, los 
niños tienen reconocidos sus 
estudios, algo que hasta ese 
momento no se había con
cretado. Aproximadamente 
el 70% de los niños es ad
ventista.

—¿Qué nos puede decir 
acerca del colegio de enseñan
za media?

—El colegio secundario 
comenzó en 1989 con pri
mer año y 46 estudiantes. El 
año pasado tuvimos dos di
visiones de primer año, con 
60 alumnos en total, y un se
gundo año con 30 alumnos. 
De los 90, sólo 17 son ad
ventistas.

Quisiera decir que den
tro de los objetivos de nues
tro colegio está el desarrollo 
espiritual. Los sábados por 
la tarde dictamos cursos de 
investigación bíblica a chi
cos no adventistas. Unos 20 
asistían y otros tantos lleva
ban las lecciones a su casa. 
Además, aproximadamente 
el 80% de la población estu
diantil está inscripto en un 
curso de la Escuela Radio- 
postal. Las experiencias y los 
testimonios de los padres da
rían lugar a otra hora de en
trevista. Los resultados son 
elocuentes y amplios.

—Pr. Domato, ¿cómo cola
bora la iglesia en el sosteni
miento de la escuela y del cole
gio?

—Aparte del pago de cuo
tas de los padres, se ha tra
tado de conseguir socios 
protectores que pagan a ni
ños de la iglesia, o sin ser de 
la iglesia, que no pueden 
pagar. Incluso las iglesias 
están abocadas a una serie 
de actividades remunerati
vas para sostener a sus chi
cos en la escuela.

Por otra parte, la cons
trucción edilicia está a car
go de la iglesia central en 
forma exclusiva. Sin em
bargo, debemos reconocer 
que el año pasado funcionó 
muy bien la cooperadora de 
la escuela, que contribuyó 
con fondos para la parte 
edilicia. También hay que 
mencionar a algunas insti
tuciones de la ciudad.

—Prof. Ziegler, por favor, 
amplíenos un poco más.

—Bueno, la construcción 
del edificio escolar tiene dos 
etapas. En este momento se 
terminó la primera (6 aulas). 
Si me permite, quisiera des
tacar la labor misionera y 
desprendida de profesores y 
maestros (la mayoría no son 
obreros) que reciben parte 
de lo que realmente debe
rían recibir, y el resto lo do
nan para el adelanto de la 
institución. Hay miembros 
de iglesia que se encargan de 
dos o tres niños y les pagan 
los estudios durante el año. 
También recibimos dona
ciones del extranjero. Como 
no realizamos paros, la co
munidad colabora muy gus
tosa con nosotros.

Creo que estamos fun
cionando aceptablemente. Pa
ra este año quisiéramos haber 
terminado la séptima aula, 
de manera que la escuela 
primaria funcione sólo de 
mañana, y el colegio secun
dario de tarde.

—Pr. Domato, ¿qué rele
vancia tiene el testimonio de

nuestra obra educativa en la 
ciudad?

—Lo que se escucha den
tro del Ministerio de Educa
ción es que nuestra escuela, 
por más modesta que sea su 
construcción, desde el pun
to de vista educativo, es la 
mejor de Resistencia. Tanto 
es así que, teniendo abiertas 
las puertas de los demás mi
nisterios y de la Casa de Go
bierno, la Cámara de Dipu
tados ha presentado un pro
yecto para conseguir un so
lar fiscal con destino a la 
construcción de un moder
no colegio secundario para 
la Iglesia Adventista.

—Muchas gracias, muy 
agradecido por toda esta in
formación (y la que no puede ir 
en esta crónica por problemas 
de espacio).

Roguemos a Dios que 
continúe bendiciendo este 
distrito de la manera tan evi
dente y maravillosa como lo 
ha hecho en los últimos a- 
ños.—Hugo D. Posse, asesor 
legal de la Unión Austral.

PARAGUAY

Colocación de
piedra
fundamental

El miércoles 30 de mayo 
ppdo. se realizó la coloca
ción de la piedra funda
mental de lo que será, con el 
transcurso del tiempo, el Co
legio Adventista del Este Pa
raguayo (CADEP).

La propiedad, con un 
superficie de 126 hectáreas 
se encuentra ubicada junto 
la ruta internacional que un 
Asunción (la capital) con Fo 
do Igua^ú (ciudad fronter 
za de Brasil), en una regió 
de fértiles tierras: la Coloni 
Yguazú. La piedra funde 
mental fue colocada en el si 
tio donde ya se está constru 
yendo la escuela primarú 
gracias a los fondos prove 
mentes de ADRA Japón.

Acompañaron el acor 
tecimiento representantes d 
la Misión Paraguaya, de la 
instituciones adventistas de 
Paraguay, de la Unión Aus 
tral, de la División Súdame 
ricana (Prs. Nevil Gorski 
Werner Mayr) y de ADRj 
Internacional (Rodolfo Mor 
salve y el Dr. Mario Ochoai 
También asistieron herma 
nos provenientes de dife 
rentes iglesias, vecinos y au 
toridades diversas.

En dicha ocasión tambié: 
se inauguró un tanque d 
agua con capacidad par 
50.000 litros, que fue cons 
truido gracias a los recurso 
provenientes de ADRA Ca 
nadá. Y con el dinero de 
nado por la artista japones 
Michiyo Kogure se adquirí 
un compresor de 10HP,ys 
realizó la perforación qu 
alcanzó la profundidad d 
121 m, con una salida de 9.60 
litros de agua por hora.

Dios mediante, las acti 
vidades escolares se iniciará 
este año, con la apertura d 
la escuela primaria en su 
tres primeros grados. S 
realizará este proyecto coi 
la confianza de que tambié: 
se desarrollará una incipier 
te casa de estudios, hasta pe 
der brindar una formado: 
cristiana adventista que in 
cluya lo técnico-manual pa 
ra una juventud deseosa d 
proseguir estudios superic 
res y prepararse para serví 
al Señor.—Eugenio Di Dio 
nisio, director del proyecto



Parte de los asistentes al // Congreso de testificación.

Unión Chilena

Asamblea 
Ministerial 
y otras noticias

Recientemente se llevó a 
cabo en el Centro Educativo 
de Los Angeles (CEALA) la 
1 Asamblea ministerial unida 
de las asociaciones sur y cen
tral. El propósito fue presen
tar y analizar el plan Estrate
gia global. La asamblea fue 
dirigida por los pastores ad
ministradores de ambas aso
ciaciones. El pastor Carlos 
Rando, secretario ministerial 
de la unión, junto a los evan
gelistas de las asociaciones 
presentaron el gran desafío 
que compromete a la iglesia 
mundial. El plan evangeli-- 
zador ya se está llevando a 
cabo en la Asociación Cen
tral, con grandes bendiciones.

Por otra parte, el pastor 
Humberto Gálvez y los miem
bros del distrito de Maipú 
están felices por la reciente 
organización de la iglesia Vi
lla México, que cuenta con 
55 miembros y 40 niños. En 
la ceremonia estuvieron pre
sentes el pastor Jorge Lobos, 
director de los Ministerios 
de la Iglesia, y el Hno. Au
relio Vega, tesorero de la aso
ciación. Posteriormente, el 
pastor Lobos dirigió un se
minario sobre Apocalipsis. 
Como resultado de este ci
clo, 21 personas ya se han 
bautizado. Además se orga
nizó el quinto club de con

quistadores del distrito, con 
40 miembros.

Por otra parte, y dentro 
del plan Estrategia global, en 
el distrito de Melipilla, que 
dirige el misionero Joel Leiva 
Contreras, se han bautizado 
hasta la fecha 16 personas. 
Además, siguiendo el lema 
de Alcanzar a los no alcanza
dos se abrió obra en dos nue
vas comunas. Se estableció 
una congregación en la lo
calidad de El Monte, con el 
apoyo del distrito de Maipú, 
y cuenta con 20 miembros; la 
otra congregación se organ
izó en la comuna de María 
Pinto, con 15 miembros.

El distrito de La Arboleda 
está trabajando abnegada
mente. Recientemente se pe
netró en el lugar denominado 
Huertos Familiares, a 35 km 
de Santiago. La obra misio
nera la iniciaron en el taller 
del Hno. Carmona, que junto 
a su esposa e hijas fueron los 
primeros en bautizarse. El 
sábado 4 de agosto se inau
guró la anhelada capilla.

Recientemente en este dis

trito, el nuevo evangelista de 
la asociación, pastor Alfredo 
Kremser, realizó su primer 
bautismo en Chile. Siete al
mas unieron su vida con la 
iglesia, entre las que se contó 
el Hno. Jorge Astete, de 92 
años. Don Jorge había estu
diado la Biblia durante 50 
años, y descubrió que el sá
bado era el día del Señor; 
por eso se preguntaba: ¿Habrá 
alguna iglesia que guarde ese 
día? Hoy pertenece a la igle
sia de La Palmilla. En ese 
distrito ya se han bautizado 
35 personas durante este 
año.—Juan Alvarez J.

Viña del Mar 
invadida

Del 16 al 19 de setiembre 
ppdo. se llevó a cabo el 11 
Congreso de testificación en la 
pintoresca ciudad de Viña 
del Mar. Allí, unos 500 jóve
nes provenientes de todos 
los rincones de la Misión del 
Pacífico se dieron cita en un 
encuentro que resultó por de
más bendecido.

Tuvimos un nutrido pro
grama dirigido por el pastor 
Víctor Tabilo. Las clases de 
capacitación misionera es
tuvieron a cargo del profesor 
Roy Maki y de los pastores 
Enrique Espinoza y Oscar 
Hernández.

El miércoles 18, los jó
venes invadieron la ciudad 
de Viña del Mar para re
partir volantes; luego se di
rigieron a la Plaza Colombia 
en una marcha de tempe
rancia que llamó agrada

blemente la atención a los 
ocasionales transeúntes. En 
la plaza, los conquistadores 
de los distintos clubes de la 
misión montaron una exposi
ción de las actividades que 
realiza la iglesia en la lucha 
contra las drogas.

Terminado el encuentro, 
los jóvenes volvieron a sus 
distritos muy felices de haber 
testificado por Cristo. Según 
ellos, esta experiencia los ayu
dó a sacudir el tradicional 
miedo que se siente cuando 
nos enfrentamos con extraños 
en la calle—Hugo Moyano, 
director de Jóvenes de la MP.

Cursos y 
asambleas de la 
ERP

En la iglesia central de 
Santiago, que dirige el pas
tor Isaac Opazo, y con la pre
sencia de los pastores, direc
tores misioneros y directivos 
de las minifiliales de la Es
cuela Radiopostal (ERP) del 
área metropolitana se llevó a 
cabo un curso de Comunica
ción y una asamblea de mini
filiales de la ERP.

Este programa, organi
zado por el departamento 
de Comunicación de la aso
ciación por quinto año con
secutivo, fue dirigido por los 
pastores Flamenco, Walther, 
Alvarez y la Hna. Ramírez, 
de La voz de la esperanza. 
Además, se hizo entrega de 
manuales de instrucción, de 
una caja con lecciones de los 
cuatro cursos de la ERP y 
diferentes materiales para el 
buen funcionamiento de las 
minifiliales. Se entregaron 
más de 100.000 lecciones de 
los diferentes cursos de la 
ERP a las 32 minifiliales del 
área metropolitana.

Como resultado de estos 
cursos y asambleas, cada mi
nifilial está trabajando ardua
mente para alcanzar a los no 
alcanzados y atender a más 
de 3.800 alumnos. En los úl
timos 6 meses se llevaron a

El cuarteto Decisión canta al finalizar la caminata que los 
jóve nes adventistas realizaron porel centro de Viña del Mar.



Grupo JA de la iglesia Cordillera que ganó el concurso sobre 
el Santuario.

cabo 68 graduaciones; mu
chas personas ya se han bau
tizado y otras se están prepa
rando para hacerlo.

•  Iglesia Rejas Norte. La 
minifilial que dirige la Hna. 
Ana Torres, de la iglesia Rejas 
Norte, nos informa que los 
hermanos de ese lugar están 
trabajando arduamente con 
los cursos de la ERP. Recien
temente se realizaron dos gra
duaciones de 23 personas. Ca
be señalar que, como fruto 
del trabajo de una minifilial, 
se dictó un seminario sobre 
Apocalipsis en un colegio se
cundario. Cinco personas, co
mo resultado del trabajo de 
los hermanos de Rejas Norte, 
se están preparando para ser 
bautizadas.—Juan Alvarez /., 
director de Comunicación y 
Publicaciones de la Asocia
ción Central de Chile.

Profesora de 
inglés para la 
unión

Como parte del plan de 
estudiantes m isioneros, el 31 
de julio ppdo. arribó al país la 
señorita Rochelle Emde, de 
Santa Cruz, California, Esta
dos Unidos. Ella estudia en 
el Pacific Union College, 
donde ha cursado dos años 
de Administración de Em
presas y Arte.

Nuestra hermana, que 
proviene de una familia ad
ventista, fue bautizada justo 
antes de viajar, en las aguas 
del Océano Pacífico, frente a 
Santa Cruz.

La Hna. Roche lie Emde, quien 
llegó al país para enseñarnos 
inglés.

Rochelle aceptó gustosa 
venir a Chile para hacer su 
aporte a la obra de Dios me
diante sus talentos. Enseñará 
inglés al personal de la Unión 
y de ADRA.

Desde ahora agradece
mos su aporte y deseamos 
que el Señor la bendiga du
rante su permanencia en nues
tro país. Esperamos que al 
compartir su vida con noso
tros y al aprender nuestro 
idioma se vea enriquecida 
profesional y espiritualmen
te.—Carlos Walther C., di
rector de Publicaciones y de 
Comunicación de la UCH.

Congreso JA en 
Chillán

Más de 700 jóvenes par
ticiparon en el congreso JA 
de la Asociación Sur de Chile 
(ASCh) realizado entre el 14 
y el 19 de septiembre, en el 
campus de la Universidad 
Adventista de Chile (UACh), 
Chillán.

Las actividades del con
greso giraron alrededor del 
tema del santuario, y cada 
orador destacó un determi
nado aspecto del servicio del 
tabernáculo o las enseñan
zas extraídas de cada uno de 
sus muebles. El ambiente ins
pirador del hermoso templo 
del colegio permitió que los 
jóvenes sintieran estar en la 
presencia del Señor como los 
israelitas de la antigüedad.

Cada delegación presen
tó su maqueta del santuario.

El primer lugar lo tuvo el 
grupo de jóvenes de la igle
sia de Cordillera, cercana al 
Colegio, que se destacó por 
su hermosa presentación y 
la exactitud en sus medidas.

Durante el congreso tam
bién finalizó el concurso bí
blico basado en el libro de 
Exodo. De los 27 participan
tes, ocuparon los primeros 
lugares: Herminio Antío, 
iglesia de Molul Pidenco, 
distrito de Lonocoche; Do
mingo Arias, iglesia central 
de Temuco y Andrés Flores, 
iglesia de Imperial Norte.

En el concurso de orato
ria, con el tema "la Belleza 
de Jesús en el Santuario", 
participaron 13 finalistas. Ob
tuvieron los primeros luga
res Germán Silva, de la igle
sia Concepción Norte y Jorge 
Bilbao, de la iglesia de Lota.

Hubo, además, un cuarto 
concurso, la composición de 
un himno para el campamen
to de Caburga. Fueron gana
dores 3 hermanos Ara ya que

presentaron una hermosa me
lodía con acompañamiento 
de piano o guitarra.

Con todo el entusiasmo 
juvenil, y como demostra
ción de vivir los principios 
de temperancia, los congre
sistas se trasladaron a la ciu
dad de Chillán para realizar 
una gran Marcha de tempe
rancia por las principales ca
lles de la ciudad, llamando 
la atención de los transeúntes 
y llamándolos a dejar los vi
cios. La marcha terminó fren
te a la sede del gobierno lo
cal con un acto público en el 
que participaron el Goberna
dor y el Secretario de Salud 
Regional.

Finalizó el congreso con 
el sermón del pastor Andrés 
Véliz (director asociado de 
los Ministerios de la Iglesia 
[DMI], área JA de la ASCh), 
quien formuló un ferviente 
llamado a la consagración y 
al servicio, al que los jóvenes 
respondieron en forma uná
nime; y el compromiso JA, 
presentado por el pastor Wal- 
ter Flamenco (director aso
ciado de los Ministerios de la 
Iglesia, área JA de la Unión 
Chilena). Como broche de 
oro, 39 jóvenes fueron bau
tizados.

La ASCh agradece al Cen
tro Educativo y Universitario 
Adventista de Chile la gen
tileza de permitir la celebra
ción de nuestro congreso JA 
en su sede.—Octavio Belmar 
L., director del DMI y de 
Comunicación de la ASCh.

Marcha de temperancia en Chillán, como cierre del congreso 
JA de la ASCh.



Pr. Walter Flamenco, interviene en el acto público de Chillán 
en la clausura del congreso JA de la ASCh.

ADRA y la 
educación

Recientemente nos visi
tó el pastor Werner Mayr, 
director de ADRA de la Divi
sión Sudamericana, con el ob
jeto de dictar un seminario 
para los directores de los 
distintos colegios y escuelas 
de nuestro campo. El pro
pósito fundamental fue pre
sentar el proyecto de ADRA 
hacia la obra educativa.

El plan se denomina Es
cuela y comunidad para el de
sarrollo, y consiste en prepa
rar a los alumnos de 5e a 8e 
básico y de enseñanaza media 
en el área técnico-manual, 
ofreciendo así una alternati
va en la formación educati
va de los jóvenes. El progra
ma se llevará a cabo en los 
colegios de Santiago Sur y 
Buenaventura. Algunas de 
las asignaturas que se darán 
son las siguientes: horticultu
ra, jardinería, gasfitería, car
pintería, artesanía, peluque
ría, repostería, electricidad.

En este momento, el plan 
de estudio está siendo anali
zado por autoridades del Mi
nisterio de Educación; espe
ramos su pronta aprobación.

De este modo, la Asocia
ción Central espera satisfa
cer la necesidad de nuestros 
jóvenes.—Juan Alvarez J.

Más información 
sobre
evangelismo

Los hermanos de la igle
sia de El Montijo están muy 
felices por la reciente gra
duación 38 estudiantes de un 
seminario de Apocalipsis dic
tado por el Pr. Nelson Mo
rales. Además, 34 niños están 
estudiando el curso Amigui- 
tos de Jesús.

Tres familias se han su
mado a los graduados del 
seminario para formar una 
filial de escuela sabática en 
la casa del Hno. Moya. Pron
to esperan convertir la filial

en una congregación. Cabe 
mencionar que de los gra
duados ya se han bautizado 
10 personas.

Por otra parte, los herma
nos de la iglesia El Litoral, 
del distrito de Villa Tobala- 
ba, aceptaron el desafío de 
Cosecha 90 y distribuyeron 
durante 10 semanas en todo 
el distrito 600 folletos La res
puesta de Dios. Ese trabajo 
tuvo el propósito de preparar 
el terreno para el seminario 
sobre Apocalipsis que el 
pastor Jorge Lobos, director 
de los Ministerios de la Igle
sia de la Asociación Central, 
dictó durante 24 noches se
guidas. El pastor José Pereira 
tuvo a su cargo la finalización 
del seminario, que tuvo una 
asistencia promedio de 40 
personas. Hasta la fecha, y 
como resultado directo de 
ese trabajo misionero, ya se 
han bautizado 39 almas.

En la iglesia de Lo Her- 
mida se realizó el mismo 
seminario, conducido por el 
Hno. Walther Britton, direc
tor de ADRA, y la asistencia 
osciló entre 40 y 50 perso
nas cada noche. Ya se han 
bautizado 35. Como vemos, 
y tomando como punto de 
referencia la asistencia, el 
resultado de estos semina
rios en ganancia de almas 
alcanza casi un 100%. Feli
citamos a nuestros herma
nos, y los animamos a seguir 
por ese camino.

Durante los últimos días

de Cosecha 90, el distrito de 
La Cisterna efectuó ayunos, 
vigilias y retiros espirituales, 
en relación al plan de evan- 
gelización. Como resultado 
del trabajo de nuestros her
manos, el 26 de mayo ppdo., 
en ocasión del Gran bautismo 
mundial, se bautizaron 60 pre
ciosas almas.

Los hermanos del distrito 
de Linares, junto a su pastor 
Ernesto Maldonado, están 
realizando un agresivo tra
bajo misionero con diferen
tes programas de evangeli- 
zación. Recientemente fue 
organizada al norte del dis
trito una nueva congregación 
con 24 miembros.

Además, en San Fernan
do, distrito que dirige el pastor 
Samuel Concha, se están 
alcanzando excelentes resul
tados mediante la evangeli- 
zación radial. Los hermanos 
han logrado colocar en dos 
emisoras el programa La voz 
de la esperanza. Ya se están 
recibiendo las direcciones de

los primeros interesados en 
el mensaje adventista. Por 
otra parte, y con el deseo de 
penetrar en nuevos lugares, 
los hermanos del distrito or
ganizaron una nueva congre
gación con 16 miembros a 40 
kilómetros de Santa Cruz. El 
grupo ya está trabajando ar
duamente para crecer como 
una iglesia fuerte.—Juan Al
varez J.

Retiro espiritual 
del CAH

El sábado 18 de agosto, 
los profesores del Colegio 
Adventista de Hualpencillo 
(CAH) viajaron temprano a 
la vecina ciudad carbonífe
ra de Lota. Allí, en el Colegio 
Adventista de Lota, se reu
nieron para participar de un 
retiro espiritual. Fue invitado 
en forma especial el Pr. Mi
guel Aranda, quien explicó, 
en forma sencilla, el plan de 
salvación. Luego hizo un lla
mado a una entrega, sin re
servas, a Cristo el Salvador.

Por la tarde, luego de un 
foro dirigido por el Pr. Miguel 
Silva, acerca del tema Cuando 
estas cosas comiencen a suceder, 
se puso fin al retiro con el 
rito de humildad y la cena 
del Señor.

Los profesores concorda
ron que el Espíritu Santo es
tuvo presente en las reuniones 
y volvieron con mucho en
tusiasmo para transmitir 
su experiencia espiritual a 
sus alumnos.—Eliel Arias R., 
director del CAH.

Profesores que participaron en el retiro espiritual del Colegio 
Adventista de Hualpencillo.



Unión Incaica

UUI - Proyecto 
posgrado

La Junta Directiva de la 
Unión Incaica realizada el 6 
de setiembre en Miraflores, 
Lima, adoptó el siguiente 
acuerdo sobre estudios de 
posgrado en la Universidad 
Unión Incaica (UUI):

Considerando la necesi
dad urgente de la Facultad 
de Teología de la Universi
dad Unión Incaica de dotar a 
sus profesores de grados y 
títulos válidos oficialmente 
dentro del país, de acuerdo a 
las exigencias de la legisla
ción universitaria peruana...

Considerando que es ne
cesario formar nuevos pro
fesores de Teología para cu
brir las vacancias que se crean 
al ser llamados nuestros pro
fesores de Teología a ocupar 
otras posiciones en el servi
cio de la iglesia...

Considerando que corres
ponde a los objetivos de la 
Iglesia Adventista del Sép
timo Día y al desempeño ca
bal de su misión preparar a 
los líderes o futuros líderes 
de las diversas áreas de ac
ción de la iglesia en el más 
elevado nivel posible.

Considerando que es de
seable para la UUI prose
guir su natural desarrollo 
como institución universi
taria, y que la Facultad de 
Teología cuenta con una tra
yectoria de largos años de 
trabajo teológico en el nivel 
universitario y reúne las con
diciones necesarias para ac
ceder a los estudios de pos- 
grado.

Considerando que la Fa
cultad de Teología posee ca
racterísticas y régimen pro
pios, según lo consagra el 
Estatuto de la UUI, y que su 
finalidad preponderante es 
la de formar a los futuros 
ministros de la Iglesia Ad
ventista del Séptimo Día, fue:

Integrantes del Conjunto Integración Ceabé, de Vinto, Co- 
chabamba, Bolivia en una presentación cultural en el salón 
de actos del Ceabé, el 28 de julio de 1990, al dar un informe 
de su participación en el Congreso de Indianápolis.

ACORDADO, solicitar 
autorización a la DSA para 
la creación de la Escuela de 
Posgrado de la Facultad de 
Teología, y la apertura de las 
Maestrías en Teología y en 
Religión, a partir del verano 
de 1991.

Proyecto Facultad 
de Teología CEAB

La Junta Directiva de la 
Unión Incaica realizada el 19 
de setiembre en Miraflores, 
Lima, adoptó un acuerdo im
portante en relación con el 
proyecto de creación de la 
Facultad de Teología en el 
"Centro Educativo Adven
tista de Bolivia"(CEAB) . El 
voto pertinente dice: "Soli
citar autorización a la DSA 
para la creación de la Facul
tad de Teología en el CEAB, 
a partir del año 1991, de acuer
do al proyecto presentado".— 
Actas de la Junta Directiva de 
la Ul.

BOLIVIA

Conjunto 
Integración Ceabé

Como profesor de Música 
del Ceabé y como director 
del Conjunto Integración Ce- 
abé, recibí la sorpresa más 
grande de mi vida cuando 
fui invitado por la División 
Sudamericana para partici
par en el Congreso de la AG 
en Indianápolis.

Sin esperar dos veces la 
invitación, preparamos nues
tro repertorio de música sa
cra y folklórica, nuestros ins
trumentos típicos con los in- 
faltables charangos y zam- 
poñas, y nuestra vestimenta 
colorida, así pudimos llegar 
a tan magno acontecimiento. 
Llevamos el alma de la mú
sica cristiana y sudamerica
na no sólo a los programas 
oficiales, sino también a los 
programas extraordinarios en 
el hotel vecino al centro de 
convenciones. Nos presenta
mos también en diferentes 
lugares donde la gente nos 
descubría y nos pedía que 
tocáramos nuestra música.

Es hermoso poder ala
bar a Dios con lo más pro
fundo del alma humana: la 
música sentida y vivida. Al
gunos paisanos bolivianos 
que están en los Estados Uni
dos se sintieron conmovidos 
hasta las lágrimas cuando

oían nuestras interpretacio
nes. Al final del congreso 
tuvimos que vender nuestros 
ponchos y chalinas.—Alberto 
Cruz, profesor de música y 
director del Conjunto Inte
gración Ceabé.

Bodas de oro 
Ayupe-Brizard

El Hno. Benjamín Ayu- 
pe Zeignes, natural de San
ta Cruz, Bolivia, nació el 2 
de febrero de 1920. La Hna. 
Bertha Briza rd de Ay upe 
nació en la misma ciudad, el 
17 de octubre de 1910. Se 
casaron el 4 de setiembre de 
1940 y conocieron el evan
gelio en 1957.

Ambos, en su larga vida 
de casados, y en su servicio 
al Señor desde que conocie
ron el evangelio, han sido 
fieles y firmes, y son una 
fuente de inspiración.

El Hno Benjamín ha si
do diácono, primer anciano, 
director de la obra misione
ra durante muchos años y 
casi vitalicio maestro de la 
escuela sabática.

La Hna. Bertha ha sido 
diaconisa, directora de Dor- 
cas durante muchos años, 
directora de escuela sabáti
ca, directora de obra misio
nera y casi vitalicia maestra 
de escuela sabática.

Actualmente siguen sien
do fieles miembros activos 
en una de las iglesias adven
tistas de la ciudad de Goiania, 
estado de Goias, Brasil.

Los esposos Ayupe-Brizard posan con parte de su numerosa 
familia en su hogar.



Una unidad del Club de Conquistadores en pleno estudio 
bíblico, en un hogar donde se abrieron las puertas y los 
corazones.

José Meza S. acompaña a un anciano, conquistado por los 
chicos que lo rodean. Al principio, el anciano era cerrado y 
agresivo, pero felizmente conoció el evangelio.

Gracias a Dios por ha
berlos cuidado y bendecido 
con 5 hijos, una hija adop
tiva y 13 nietos. Anhelamos 
muchas y abundantes ben
diciones en su vida perso
nal, familiar y en su relación 
con la iglesia.—Misión del 
Oriente Boliviano.

Conquistadores 
del Ceabé en 
Chulla

Desde que me he inte
grado al personal del Ceabé 
en 1987 como contador, me 
he identificado con la obra 
misionera del Club de Con
quistadores y con el depar
tamento de acción misione
ra de la iglesia del Ceabé.

En Chulla, que queda a 
unos tres km al sur del Ceabé, 
el Club de Conquistadores 
trabajó intensamente en 1988. 
Recordar una fecha ya lejana 
es muy importante, porque 
lo que se sembró entonces, 
hoy se está cosechando.

Los integrantes del club, 
como parte de su formación 
misionera, recibían clases de 
estudios bíblicos La fe de Je
sús todos los sábados a las 2 
de la tarde. Luego nos diri
gíamos a Chulla para dar los 
estudios bíblicos en los hoga
res. Los miembros del club 
que daban los estudios bíbli
cos eran jovencitos y señori
tas de los primeros grados 
de secundaria. Cada unidad 
se hacía cargo de una familia 
de Chulla. Se destacaron las

unidades de "Las Tigresas" 
y "Los Lobos".

El Club de Conquistado
res realizaba s.u actividad mi
sionera haciendo el viaje de 
ida y vuelta a la institución a 
pie. Tenían mucho entusias
mo y aprendieron a ver la 
ventaja de prepararse para, 
en seguida, dar los estudios 
bíblicos y así entrenarse en el 
campo de la realidad.

No sólo dieron los estu
dios, sino también inspiraron 
a los jóvenes de Chulla a que 
también ellos organizaran su 
propio club.

Así es como Chulla ya 
tiene su propio Club de con
quistadores y sus integran
tes realizan las mismas ac
tividades que aprendieron de 
sus jóvenes instructores del 
Ceabé. Esta es la mejor co
secha que podíamos espe
rar. No sólo ver el bautismo 
de algunas peisonas que 
aceptaban el evangelio por 
la acción misionera de estos

conquistadores, sino tam
bién ver la formación de 
un club similar al de ellos.

En 1990, los conquista
dores del Ceabé concen
traron su acción en el tem
plo Ebenezer, que está en 
el barrio Licenciada. Es 
interesante notar que los 
jovencitos que toman con 
mucha seriedad las ac
tividades del Club de Con
quistadores, pronto llegan 
a ser dirigentes de la So
ciedad de Jóvenes y de otros 
organismos de la iglesia— 
José Meza S., cajero del 
Ceabé.

Biblioteca del 
Ceabé

El mayor desafío que tie
ne por delante el Ceabé es, 
en lo académico, la creación 
de la Facultad de Teología. 
En conexión con este pro
yecto, uno de los puntos de 
mayor urgencia es dotar a 
nuestra institución de una

nueva biblioteca.
El proyecto de una bi

blioteca ya no es apenas un 
proyecto, es una realidad en 
marcha. La construcción está 
avanzando a buen ritmo, y 
ya estamos en plena campa
ña para conseguir libros de 
las áreas que más nos inte
resan: teología, educación, 
filosofía, psicología, historia.

Quienes deseen colabo
rar económicamente o do
nando libros, pueden diri
girse a la administración del 
Ceabé. Pronto podremos 
inaugurar la nueva biblio
teca—Miguel Angel Salomón, 
director del Ceabé.

PERU

Club de
Conquistadores 
de la UUI

El 19 de julio de 1990, el 
Club de Conquistadores 
"Orión" de la Universidad 
Unión Incaica, se presentó 
en el Canal 7 de televisión, 
que es el canal del Estado, 
para intervenir en el progra
ma Decisiones para la trida, 
dirigido por nuestro hermano 
Denis Alberto Confieras (vé
ase la nota sobre su conver
sión en la Revista Adventista 
de noviembre de 1990).

La invitación fue exten
dida a los integrantes del club 
con el propósito de que el 
público televidente conozca 
más de cerca la labor que 
realizan los jóvenes adven-

Estructura de la nueva biblioteca del Ceabé, al costado de las 
aulas y del salón de actos de la institución.



tistas, los ideales cristianos 
que los motivan, y la manera 
saludable de vivir.

Este hecho nos abre las 
puertas para que como igle
sia podamos expresar con 
más claridad lo que hacemos 
y lo que pensamos, y cómo 
nuestra propuesta es una al
ternativa de vida que pode
mos ofrecerá un mundo que 
perece en el pecado.—Mel
chor Ferreyra, director de 
Comunicación de la UI.

Nueva iglesia 
en Puno

Con la llegada de los pas
tores Femando Stahl y Pedro 
Kalbermater se colocó el só
lido fundamento de nuestra 
iglesia en la zona altipláni- 
ca. El evangelio fue expan
diéndose en toda el área cir
cundante al Lago Titicaca; 
sin embargo, la ciudad de 
Puno parecía haber perdi
do su fuerza de expansión 
evangelizadora. Esta situa
ción cambió completamente 
cuando la hermandad de la 
iglesia central de Puno A, 
tocada por el fuego del Es
píritu Santo, empezó a traba
jar en diferentes barrios de 
su jurisdicción. Los resulta
dos no se hicieron esperar: 
en el barrio Simón Bolívar, 
en un primer bautismo se 
entregaron al Señor 25 per
sonas y posteriormente se 
fueron añadiendo más hasta 
que ahora Simón Bolívar es 
ya una iglesia organizada con 
más de 64 miembros; en el 
barrio "El Vallecito" se bau
tizaron 12 personas que pron
to se incrementaron hasta 
llegar a los 30 hermanos que 
son actualmente. Su esperan
za es convertirse también en 
una iglesia organizada.

La iglesia de Simón Bolí
var, conducida por el pastor 
Valeriano Arapa, está empe
ñada en construir su templo 
propio en el terreno que ya 
han adquirido.

Por estos resultados hay

Pastores de la APC, participantes del Primer festival de 
siembra realizado en Lima, Perú, entre octubre y noviembre 
de 1 990.

gratitud en el corazón de los 
hermanos de Puno A que 
comprobaron que el Espíritu 
Santo dinamiza con su poder 
a los hijos de Dios que están 
dispuestos a dar su tiempo, 
sus talentos y sus recursos 
para trabajar. La vida misio
nera engendra vida. Las igle
sias grandes viven cuando 
engendran nuevas iglesias.

¿Después de estos triun
fos habrá que descansar? ¿Ha
brá que rendirse al estado de 
tranquilidad, complacencia 
y somnolencia? Cuando Jo
sué, cargado de años, creía 
haber completado su misión 
y esperaba "jubilarse", reci
bió este mensaje del Señor: 
"Queda aún mucha tierra por 
poseer" (Jos. 13:1).—Guiller
mo Gómez,pastor del distrito 
de Puno A.

Festival de 
siembra 90 
en la APC

Los festivales de siembra 
y cosecha han tenido resul
tados notables en diferentes 
misiones de la Unión Incaica. 
Este hecho ha servido de 
impulso motivador para que 
en la Asociación Peruana 
Central (APC) emprendamos 
un programa similar.

El 14 de octubre inicia
mos el Primer festival de siem
bra de la APC en Lima, la 
capital del Perú, y deberá 
extenderse hasta el 24 de 
noviembre. Hay 39 pastores

involucrados en este pro
grama, número que incluye 
a todos los administradores 
y directores de departamen
tos de la APC. Todos los dis
tritos de Urna Metropolitana 
están siendo invadidos por 
el mensaje y los hermanos 
de nuestras iglesias están res
pondiendo efectivamente.

Los objetivos que nos he
mos propuesto son:

1. Llegar a cada congre
gación con la visita de un 
pastor durante una semana.

2. Inspirar a las iglesias y 
a la hermandad el celo y la 
pasión por las almas.

3. Unir esfuerzos de los 
laicos y de los pastores para 
la terminación de la obra en 
cada territorio.

Los métodos utilizados 
son:

1. Visitar a todos los her
manos en su casa.

2. Actuar mediante las 
unidades evangelizadoras.

3. Visitar a todos los 
miembros de las unidades 
evangelizadoras. Cada día el 
pastor sale con un maestro 
para realizar esta labor.

4. Incentivar a que cada 
alumno tenga su interesado 
y que empiece esta semana 
los estudios bíblicos.

Ventajas para la APC:
1. Estos festivales son un 

programa misionero de ba
jo costo económico y de alto 
resultado en ganancia de al
mas.

2. La APC apoya el po

tencial más grande de la igle
sia: los laicos, y los valora en 
su verdadera dimensión.

3. Los administradores, 
directores de departamentos 
y pastores distritales salen al 
campo de labor misionera 
con los laicos y dedican su 
esfuerzo y atención al traba
jo de siembra por 6 semanas 
consecutivas.

4. La APC atiende de esta 
manera a todas las congrega
ciones, incluso a las que se 
creen olvidadas.

5. La APC concentra el 
esfuerzo de los 39 pastores 
cada semana en tres distritos 
misioneros para atender las 
necesidades de instrucción 
misionera del laico, acom
pañándolo en esta tarea.

6. Contribuye a mejorar 
el plan de conservación de 
los hermanos nuevos.

7. Edifica la iglesia por 
espacio de una semana de 
acción y reavivamiento, y los 
miembros gozan de un pas
tor que les predica todas las 
noches, los instruye en cómo 
dar los estudios bíblicos y 
los acompaña en el campo 
mismo de la realidad.

La cita motivadora para 
estos festivales se encuentra 
en Servicio cristiano, página 
87, que indica que la obra de 
Dios en la tierra no podrá 
nunca terminarse antes que 
los hombres y mujeres abar
cados por el total de miem
bros de nuestra iglesia se unan 
a la obra y aúnen sus esfuer
zos con los de los pastores y 
dirigentes de las iglesias.

Terminada la siembra se 
inicia la nueva fase: la del 
cultivo que va de diciembre a 
marzo, para después culmi
nar con los Festivales de cosec
ha entre abril y mayo.

Como fácilmente se pue
de observar, éste es un modo 
de evangelización centrado 
en la iglesia como fruto de la 
unión de los laicos y de los 
pastores.—Humberto Cuentas 
H., tesorero de la APC.



El intendente municipal oficializa la donación del terreno 
para la Escuela Adventista en Sorocaba, San Pablo.

Brasil

Un santuario para 
la Biblia

En una de las avenidas 
más importantes de Alpha- 
ville, ciudad cercana a San 
Pablo, hay un edificio mo
derno, y funcional. Es la nue
va sede de la Sociedad Bí
blica del Brasil (SBB), donde 
trabajan redactores, traducto
res y los administradores res
ponsables de la producción 
de las Sagradas Escrituras. 
De acuerdo con lo mencio
nado por el Pr. Enéas Tog- 
nini en el sermón inaugural, 
la SSB es un verdadero san
tuario, más agradable a Dios 
que cualquier monumento 
levantado en honor de la Bi
blia, pues tiene una finali
dad práctica y definida en la 
predicación del evangelio.

El 4 de setiembre ppdo., 
en presencia de unos 200 in
vitados que representaban a 
las principales denominacio
nes evangélicas, fue desatada 
la cinta inaugural por el Pr. 
Arcipreste García Nogueira, 
presidente de la SBB.

Los 5 pisos del edificio 
suman unos 700 m2, para 
cubrir salón de cultos y ofi
cinas de administración, re
dacción, informática, etc.

La Casa Publicadora Bra
sileña (CASA), que actual
mente imprime y encuader

na buena parte de las Biblias 
de la SBB, estuvo represen
tada por el Pr. Carlos Borda, 
gerente general, y Getúlio 
Luz, gerente de comerciali
zación. El cuarteto Redención, 
formado por empleados de 
la CASA, cantó 4 himnos en 
el culto de dedicación del 
edificio.

Durante los últimos años, 
la sede de la SBB estuvo fun
cionando en Río de Janeiro y 
luego en Brasilia. Al justifi
car la nueva construcción, el 
reverendo Luiz Antonio Gi- 
raldi, secretario general de 
la SBB, mencionó la impor
tancia de mudar la sede cerca 
de los centros de producción 
y exportación.

Alabamos a Dios por es
te nuevo paso en la predi
cación del evangelio y le 
auguramos muchos años de 
vida a este nuevo santuario 
de la Biblia.

Adventista
reconocido

El Dr. Juan Bautista Clay- 
ton Rossi, miembro de la 
iglesia central de Brasilia ha 
sido nombrado Procurador 
General de la Nación.

A pesar de su exhaustiva 
agenda de trabajo, no se priva 
de hablar siempre del men
saje adventista. Varias per
sonas ya aceptaron a Cristo 
por su testimonio.

Una escuela gana 
terreno

Con la presencia de pa
dres, alumnos, miembros de 
iglesia, líderes de la Asocia
ción Paulista Central y auto
ridades municipales, fue ofi
cializada la entrega de un 
predio de 2.500 m2 a la Es
cuela Adventista de Sorocaba. 
El acontecimiento se llevó a 
cabo el 28 de junio ppdo. en 
el barrio Jardim Guadalajara, 
en Sorocaba, San Pablo.

En realidad, la donación 
vino a coronar 5 años de 
esfuerzos mancomunados 
entre los dirigentes de la 
escuela, el pastor distrital y 
las autoridades municipales. 
Luego de varias tentativas 
frustradas para oficializar la 
entrega del terreno, un grupo 
de hermanos laicos dirigidos 
por el director de la escuela, 
Elizeo Camilo da Silva, re
tomo las negociaciones con 
el actual intendente. De este 
modo, el trámite llegó a un 
feliz término.

En la ceremonia, poste
rior a la presentación del 
Himno Nacional, el inten
dente dijo a los presentes que 
"la conquista del terreno era 
la respuesta a sus angustio
sas oraciones al Señor".

Hoy, la Escuela Adven
tista de Sorocaba posee 400 
alumnos, que se reúnen en 
las dependencias de la igle
sia central. Su director sue
ña "con el día en que tenga
mos el Instituto Adventista 
de Sorocaba".

Un locutor radial 
es bautizado

En Juazeiro do Norte, ciu
dad de conocida tradición 
católica, el pastor Aurílio Ro
drigues presentaba diaria
mente, a las 7de la mañana, 
el seminario sobre el Apoca
lipsis en la Radio Iracema. 
Los mensajes bíblicos im
presionaron de tal modo el 
corazón de Wilson Silva, lo
cutor y operador de audio 
de la emisora, que al cabo de 
pocos meses pidió ser bauti
zado en la Iglesia Adventista.

Como consecuencia de su 
conversión, el Hno. Silva fue 
despedido; pero esto no apa
gó su deseo de predicar lo 
que había conocido: actual
mente acompaña al pastor 
Aurílio en la presentación 
de los temas sobre el Apoca
lipsis en la Radio Progreso, 
en esa misma ciudad.

El Hno. Wilson Silva, a la iz
quierda del Pr. Aurílio Rodri
gues. Ambos son entusiastas 
predicadores del Apocalipsis 
en la principal emisora de 
Juazeiro do Norte.

Del 20 al 25 de agosto ppdo. se llevó a cabo el II Concilio Pastoral 
de la Asociación Paulista Central. En la foto aparecen los pastores, 
con sus esposas, que participaron de un bendecido concilio. El 
encuentro sirvió para que los pastores confraternizaran, oraran al 
Señor por la presencia del Espíritu Santo, e intercambiaran reflexiones 
e ideas acerca de los planes misioneros de cada distrito.



I G L E S I A

De Sudamérica a Rusia
LUIS ALBERTO DEL POZO

E l pastor Basilio Zawadzki 
y su esposa Teresa Marti
na Desía de Zawadzki, tu
viéronla gentileza de visi

tamos en ACES el 12 de noviembre 
de 1990 y entregamos un testimonio 
escrito y verbal de su gratitud a Dios 
por lo que consideran el inmenso 
privilegio de haber sido nombrados 
para colaborar con la flamante Divi
sión Rusa. El pastor Zawadzki es el 
tesorero asistente de dicha división.

He aquí el diálogo con el pastor 
Zawadzki, un hombre de fe vibrante, 
en el umbral de una nueva estación 
en su itinerario misionero:

Díganos algo de usted, de ese 
lado familiar que nos hace entender 
mejor la motivación de su servicio.

Nací en Polonia el 21 de julio de 
1930, en el seno de una familia ad
ventista. Durante un congreso, mi 
padre fue elegido como miembro de 
la Junta Directiva de ese campo y, 
por tal motivo, viajó a Varsovia en 
1936. Allí se enteró de la inminencia 
de una guerra, porque Alemania es
taba presionando a Polonia para co
municarse con Prusia Oriental.

Mi padre volvió a mi pueblo con 
la firme determinación de vender la 
casa y emigrar al Nuevo Mundo. No 
quería que su familia pasara las pe
ripecias que él había sufrido durante 
la Primera Guerra Mundial.

¿Adónde emigrar? Se enteró de 
que en el Paraguay había adventis
tas. Consiguió sus direcciones, ven
dió sus pertenencias y partió con su 
familia a su nuevo hogar en Suda
mérica.

¿Cuándo llegaron al Paraguay?
En agosto de 1937. Nos instala

mos en Camby-Retá, cerca de Encar
nación del Paraguay, donde había,

efectivamente, hermanos que profe
saban nuestra fe.

¿Y la guerra?
Estalló. La conflagración afectó 

al mundo entero, pero su escenario 
principal fue la Europa central. Tíos 
míos fueron enviados al frente para 
nunca más volver. Otros fueron tor
turados y fusilados. Mi casa fue arra
sada y los nuevos propietarios, a 
quienes se la vendimos, se refugia
ron en el sótano hasta que algún

vehículo pesado, quizás un tanque, 
pasó por encima y los sepultó vivos. 
Entre las víctimas estaban la abuela, 
la madre y 5 hijos. Si mi padre no se 
hubiera apresurado en salir, tal vez 
ése hubiera sido nuestro fin. Mi pa
dre vivió hasta los 90 años.

¿Cómo mantuvo su lengua ma
terna en el Paraguay?

Desde muy joven tuve que tra
ducir a los hermanos polacos, ale
manes y ucranianos. El ucraniano es



primo del ruso, como el portugués lo 
es del español. Aparte del ucrania
no, el ruso, el alemán y, naturalmen
te, el español, estudié y me familia
ricé con el portugués, el inglés y el 
guaraní.

¿Y sus estudios?
En el CAP terminé mi secundario, 

y después el combinado del teológi
co con el comercial.

¿Sus servicios misioneros?
A partir del 57 trabajamos en los 

sanatorios adventistas de la Argen
tina y del Paraguay. En dos opor
tunidades me cupo servir en el Ins
tituto "Juan Bautista Alberdi" y en 
las misiones Argentina Cental, Ar
gentina del Sur y, durante los tres 
últimos años, en la Misión Paraguaya.

¿Cómo recibó su llamado para 
la nueva División Rusa?

El martes 10 de julio recibí, en el 
Paraguay, una llamada telefónica del 
pastor Mikhail Kulakov, desde In- 
dianápolis. Había conocido y tradu
cido al pastor Kulakov en 1987 cuan
do visitó la Argentina (Buenos Ai
res y Entre Ríos) y el Uruguay. Me 
invitó para ser el tesorero asistente 
de la División Rusa y para ayudarles 
en la asesoría contable administrativa 
de toda la obra en Rusia. Acepté el 
desafío con temor y también con un 
solemne sentido de responsabilidad.

¿Y su esposa?
Nació en Chivilcoy, Buenos Aires, 

el año que llegué al Paraguay. Per
tenece a una sólida familia adventis
ta. Estudió Secretariado y Normal en 
el CAP. Ahí nos conocimos y des
pués nos ennoviamos. Nuestras ins
tituciones de educación superior son 
las mejores agencias para formar pa
rejas misioneras. En 1959 nos casamos 
en Chivilcoy. El oficiante fue el pas
tor Humberto Cairus.

¿Y sus hijos?
No nos podrán acompañar a Ru

sia. Néstor Iván es médico pediatra 
en el Sanatorio Adventista de Asun
ción y Edgar Daniel estudia diseño 
gráfico y mecánica dental en Córdo
ba. Ambos son casados.

¿Cómo se siente con un pie en al 
avión rumbo a Rusia?

Saldremos el lunes 5 de noviem
bre. Después de 34 años en la Unión

Austral, siento que dejamos mucho 
de nuestro corazón en Sudamérica: 
nuestros hijos, compañeros de traba
jo, hermanos, instituciones. Pero nos 
vamos a Rusia con decisión, fe y ale
gría. Seremos los primeros misione
ros enviados por la Iglesia Adven
tista del Séptimo Día a aquel país 
desde 1914. Llevamos entre nues
tras pertenencias un cuadro muy co
nocido: el de un ángel con sus alas 
extendidas que protegen a dos ni
ños en un lugar de peligro. Ese cua
dro quiero entregarlo a mi iglesia 
natal, Volinia, que ahora pertenece a 
Ucrania, una de las 16 repúblicas so
viéticas.

¿Podrá ser nuestro corresponsal 
en Rusia?

¡Con gusto! Estaremos en comuni
cación desde Rusia por medio de la 
Revista Adventista en español y en 
portugués. ¡Cuán justos y verdade
ros son los caminos del Señor! ¡Cuán 
maravilloso es pertenecer a su pue
blo cuya esperanza está anclada en 
el retorno de Jesucristo! Saludos pa
ra toda la hermandad sudamericana.

Fin de la entrevista. Hugo Primu- 
cci, fotógrafo de ACES, atento a la 
entrevista, tomó algunas fotos que 
quedan con nosotros. Les deseamos 
mil bendiciones en Rusia, uno de los 
principales objetivos de Misión global 
y el país más extenso del planeta. □

LUISA. DELPOZO, director asociado 
déla Revista Adventista.

P A R A  L O S  P E Q U E Ñ O S

El pie vendado 
de Miguelito

Q ué alegría se sentía en la 
casa! Cyntia dejaba es
cuchar su risa de bebé a 

carcajadas. La mamá estaba muy 
contenta terminando de preparar 
el almuerzo. Mientras tanto, María 
y Angel se gozaban con su peque
ña hermanita.

El juego consistía en empujar el 
cochecito de Cyntia desde donde 
estaba María hasta donde estaba 
Miguelito. El alboroto y la felicidad 
iban de ida y vuelta.

Ya habían jugado durante un 
buen rato cuando la mamá les dijo: 

—Chicos, basta de jugar. Pon
gan la mesa para almorzar e ir a la 
escuela.

—Déjanos una vez más, mamá 
—dijo Miguelito.

—¡He dicho que basta! —con
testó firmemente la mamá.

Pero Miguelito estaba tan feliz, 
que dijo:

—Bueno, la última vez y basta. 
Y empujó el cochecito. Cuando 

éste regresaba hacia él, se desvió y

fue a golpear la estufa a querosene 
que tenía una olla con agua a punto 
de hervir. Como Miguelito estaba 
al lado de la estufa, el agua caliente 
cayó sobre su pie derecho.

—¡Ayayay! ¡Ay, mamá! —Fue 
todo lo que pudo gemir de dolor 
mientras se quitaba desesperada
mente la zapatilla.

Rápidamente la madre fue a so
correrlo. Le sacó la media lo más 
delicadamente que pudo, pero salió 
con varios pedazos de piel adhe
ridos a ella.

Vino el doctor. El pie de Migueli
to quedó vendado por varios días, 
hasta que pudo volver a caminar.

Desde ese triste día, Miguelito 
comprendió lo importante que es 
obedecer las órdenes de papá y de 
mamá inmediatamente.

Creo que podemos repetir el 
consejo del apóstol San Pablo que 
se encuentra en la Biblia: "Hijos, 
obedeced a vuestros padres en to
do" (Col. 3:20).—Miguel Angel Trejo, 
escribe desde Neuquén, Argentina.



L O S  C A M I N O S  DE  D I O S

Señor, ¿estás aquí?
DANIEL DIAZ ARAYA

eñor, ¿estás aquí?
Siempre supe que me 

acompañabas al hacer tu 
obra: al visitar en tu nom

bre, al enseñar tu Palabra, al dirigir 
comisiones y juntas y principalmen
te al predicar... pero el ambiente y la 
situación en que me encuentro es tan 
distinto.

Aquí no estoy en la nave de una 
iglesia, sino en la sala de un hospital; 
no estoy detrás de un pulpito, sino 
acostado en una cama; no me rodean 
creyentes que alaben tu nombre, sino 
enfermos que se quejan de su condi
ción y te culpan de ella; la mano que 
antes manejaba con entusiasmo la 
Biblia tiene hoy su brazo inmoviliza
do, apresado por una aguja que me 
entrega suero; la energía y el vigor 
que me daban la sensación de in
dependencia y poder me han aban
donado y me siento sin fuerzas y 
abatido...

Señor, ¿estás aquí...?
Con dificultad apenas me puedo 

sentar, no me permiten beber y has
ta el olor de las comidas me produce 
náusea. Como el salmista, yo tam
bién puedo contar todos mis huesos 
y las palpitaciones de mis arterias, 
que ahora me intranquilizan.

¿Qué pasó? Esto no estaba en mis 
planes. ¿Estaba en los tuyos. Señor...? 
¡Cuántas actividades truncadas! Aho
ra debería estar en el nuevo distrito 
que se me asignó y asistiendo al cam
pal de Lliu Lliu. Pero los amaneceres 
frescos y puros del campo se me han 
cambiado por el ambiente inquie
tante del hospital, pleno de olores a 
medicamentos, de ayes de dolor y 
sirenas de ambulancias.

¿Cómo llegué a esto? A mí me pa
rece un ataque artero y alevoso de 
Satanás. El médico lo llama "Glome-

rulonefritis progresivamente acele
rada". Indicó que yo soy el respon
sable por una automedicación des
afortunada. Tarde me entero de que 
no basta una vida ordenada, una 
dieta equilibrada y temperante para 
mantener la salud. También hay que 
estar atento a los avisos que tú das... 
En realidad. Señor, la insuficiencia 
renal aguda que me aqueja puede ser 
muchas cosas, pero no inesperada... 
disculpa mi negligencia.

El médico ha probado varias for
mas de reactivar mis riñones, pero 
nada resulta bien. Me mira tratando 
de leer en la expresión de mi cara y 
mis ojos algo más de lo que yo le 
digo. A veces me parece sorprendi
do de que aún viva.

En la tarde de ayer se agregó a 
mis síntomas una molestia en el pe
cho. Lo dije a las enfermeras y res
pondieron que nada podían hacer. 
Debo esperar la llegada del nuevo 
día y la visita matutina del médico. 
Me parece que el amanecer tarda 
mucho en llegar y que, en cambio, el 
dolor que siento al corazón crece 
muy rápido. Espero para cualquier 
momento un dolor más agudo con el 
que moriré.

¿Cómo se morirá? ¿Entrará uno 
en un estado de sopor e insensibili
dad, o aumentarán los dolores? ¿De
berá uno cerrar los ojos o éstos, aún 
abiertos, perderán la facultad de ver? 
Me parece estar entrando al valle de 
la muerte, pero con tu presencia no 
tengo temor alguno. El amanecer no 
llega, el dolor del pecho crece, pero, 
no obstante, tengo sueño... Si me 
duermo, ¿volveré a despertar aquí...? 
El cansancio puede más que la ten
sión y me entrego a la inconsciencia 
del sueño.

El médico ha llegado más tem
prano que de costumbre.

—¿Qué sorpresa me tiene, don 
Daniel? —dice mientras me auscul

ta—. ¡Pericarditis! —agrega.
Pienso que eso será lo que pon

drán en mi certificado de defunción. 
Me explica rápidamente qué se de
be hacer.

—Tendremos que dializarlo de 
urgencia y, como Ud. no tiene fístu
la, deberemos colocarle uncatéter en 
la vena femoral derecha.

Da instrucciones y dos auxiliares 
"me preparan", un tercero me lleva 
en camilla por largos pasillos hasta 
una sala en donde me espera otro 
médico con una enfermera. Mien
tras éste se viste la ropa esterilizada 
pregunta:

—¿Está todo listo, señorita?
—Todo, menos el catéter de Shel- 

don... parece que no quedan.
—¡Qué problema! —dice el Dr. 

Nicovani—. Tendremos que conse
guir uno o hacer una adaptación.

—Señor, ¿estás aquí?
Entra otra enfermera. Ella sabe 

dónde queda uno de los implemen
tos buscados y lo trae. El médico 
queda complacido... yo suspiro de 
alivio.

—Le voy a pasar un algodón con 
povidona. Le voy a poner anestesia 
local. Apenas le dolerá. ¿Se siente 
bien?

El buen Dr. Nicovani me va di
ciendo cada cosa que hace. Quiere 
tranquilizarme. Asiento con peque
ños movimientos de cabeza y a su 
última pregunta respondo con un 
no, porque en realidad no me siento 
bien sino mal, muy mal.

—Ya está listo. Desde ahora no 
debe doblar su pierna derecha hasta 
que le saquemos el catéter.

Entonces me llevan rápidamente 
a una sala de grandes ventanales, y 
me ubican al lado de lo que parece 
una máquina de jugos de frutas. Es 
de un lindo color azul, con teclas ilu
minadas de rojo y amarillo; sobre 
ella hay unos frascos grandes, de los



que salen una serie de delgadas 
mangueritas de plástico a las que las 
enfermeras llaman guías o líneas: es 
la máquina de hemodiálisis. Aun
que el médico sigue a mi lado, se 
hacen cargo de mí dos enfermeras y 
dos auxiliares... me esperabaa Apre
suradamente conectan una de las 
guías de la máquina al catéter recién 
instalado. Me cuesta bastante respi
rar, pero me instalan oxígeno y me 
alivia un poco. Todo ha pasado muy 
rápido, no puedo calcular el tiempo. 
Veo que al frente están preparando 
otra máquina de hemodiálisis, cuando 
repentinamente detrás de ésta surge 
un chispazo, una pequeña explosión 
y se corta la luz de la sala. ¡Qué 
barbaridad...! Un cortocircuito en es
te momento...

Señor, ¿estás aquí?
¿Estaré luchando contra Dios al 

procurar sobrevivir y aceptar todo 
este tratamiento de urgencia? Si Dios 
quiere que muera, ¿no será mejor 
dejar de luchar y entregarme a la 
muerte?

—No se preocupe. Esto no nos

afecta. Tengo todo 
bajo control —me 
dice el doctor mien
tras sonríe sere
namente y me da 
palmaditas en el 
hombro derecho. 
Mientras mantiene 
su mano sobre mí, 
pienso decirle:

—Gracias de to
das maneras, doc
tor, pero no se to
me más molestias. 
Si Dios quiere que 
muera, no importa 
lo que Ud. haga, 
moriré igual... Pe
ro, sólo puedo son- 
reírle tratando de 
hacerle un gesto de 
"no importa", "no 
tengo miedo".

Pronto me da 
sueño e inclino la 
cabeza hacia un la
do tratando de dor
mir, pero se sienta 
a mi lado la enfer

mera jefa y me dice:
—No se duerma, don Daniel. 

Dígame su nombre completo; ¿cuál 
es su dirección? ¿Cómo se siente? 
Necesito que me vaya diciendo to
do lo que siente o ve. ¿Siente cam- 
panitas en los oídos o zumbidos? 
¿Ve candelillas? ¿Tiene frío o calor? 
¿Tiene náuseas...?

Las preguntas se suceden unas a 
otras, no obstante las ganas de dor
mir no se van.

—Así que usted es pastor, ¿en 
qué se diferencia su iglesia de la 
católica?

Abro los ojos. La pregunta me 
gusta y muriéndome o no, procuro 
contestarla, tal vez sea mi último es
tudio bíblico. Luego me siento más 
entero anímicamente. Tal vez..., a 
pesar de todo, no sea la voluntad de 
Dios que yo muera. ¿Por qué en
tonces estoy tan rendido? Una cosa 
es estar tranquilo ante la muerte y 
otra es desear que ésta llegue pronto...

Señor, ¿estás aquí? "¿Qué prove
cho hay en mi muerte cuando des
cienda a la sepultura? ¿Te alabará el

polvo? ¿Anunciará tu verdad? Oye, 
oh Jehová, y ten misericordia de mí; 
Jehová, sé tú mi ayudador" (Sal. 30: 
9,10). ¿Habrá pasado David por una 
experiencia semejante a la mía cuan
do escribió estos pensamientos? El 
amor de Dios por David me alienta. 
¿Cuántas veces he hablado de este 
tema? "Estimada es a los ojos de Je
hová la muerte de sus santos" (Sal. 
116: 15). No puedo atribuirme esa 
calidad, pero me siento amado de 
Dios, no por lo que yo he hecho o he 
dejado de hacer, sino por lo que él 
hizo por mí en la cruz. Jesús dijo que 
aun los pajarillos más baratos no 
están olvidados de Dios... yo a sus 
ojos valgo más que muchos pajari
llos. Debo darme ánimo. Si vivo es 
porque Dios así lo quiere. Apreciaré 
esta vida y me aferraré a cada mi
nuto que ésta se prolongue... parece 
precaria, pero lo débil, con la ben
dición de Dios, es más duradero que 
lo fuerte sin ella.

Me doy cuenta de que Dios ha 
estado conmigo en mi angustia (Sal. 
91:15). Me ha sustentado en mi le
cho de dolor. Ha mullido mi cama en 
mi enfermedad (Sal. 41:3). Me sien
to mejor: "Oh Jehová, hiciste subir 
mi alma del Seol; me diste vida, pa
ra que no descendiese a la sepultu
ra" (Sal. 30:3). Debo meditar en esta 
experiencia y procurar aprender la 
lección de esta dura vivencia.

"Ahora puede dormir un rato... 
yo estaré a su lado". Es la enfermera 
que junto a mi cama está atenta a la 
información que le da el monitor y 
los manómetros de la máquina de 
hemodiálisis... Cierro los ojos con un 
hondo sentimiento de gratitud a Dios: 
Bendito sea el Señor; "No moriré, 
sino que viviré, y contaré las obras 
de Dios. Me castigó gravemente Dios, 
mas no me entregó a la muerte" (Sal. 
118:17,18). □

DANIEL DIAZ ARAYA, pastor del 
distrito de Villa Alemana, Chile.

Nota: Al día siguiente de la crisis, pedí que me 
ungieran. En lugar de morir, comenzó, desde ese 
momento, mi recuperación, y 15 días después me 
dieron de alta del hospital. Este proceso, a mi 
entender, es una clara manifestación del amor, la 
misericordia y el poder de Dio6.



H O C A R

La parábola del 
corderito pródigo

HUGO MOYANO

E n el redil había algazara, 
porque un nuevo miem
bro de la familia había lle
gado: un pequeño corderi

to. Los papás del corderito eran los 
más felices. Era tan hermoso, tan 
tierno, que no había palabras para 
expresar el agradecimiento por este 
pequeño miembro de la familia. El 
pastor también se hizo presente para 
gozarse, junto a la familia ovejuna, 
por la llegada del pequeño. ¿Qué 
nombre que le pondremos? Y el pastor 
respondió: "Corderito". ¡Corderito!, 
dijeron todos, es un lindo nombre.

Con una buena acogida y con 
una rica alimentación vegetariana, 
Corderito creció con una rapidez 
extraordinaria. Pronto estaba jugan
do con los otros corderos y ovejas, 
vivía feliz en el redil, se sentía or
gulloso de tener una familia tan her
mosa, corría como corderito, comía 
como corderito, jugaba como corde
rito y pensaba como corderito; gozaba 
de todas las reuniones del redil.

Todo fue muy bien, hasta que un 
día, sin pedir permiso a su mamá, sa
lió para visitar el bosque. En un pe
queño claro, al mirar entre los árboles, 
vio que una manada de lobos estaba 
jugando —esos son los animales que 
mamá y el pastor habían dicho que 
eran malos y que no había que jun
tarse con ellos—; mientras los obser
vaba, los lobitos se dieron cuenta de 
la presencia de Corderito, se acer
caron a él y le dijeron:

—¿Quieres jugar con nosotros? 
Rápidamente recordó los consejos 

del pastor y de su madre y respondió 
todo confuso:

—¡No, no, no!
Otro día salió al bosque y fue a 

ver si estaban los lobitos y allí es
taban jugando; esta vez sin temor se 
acercó y los observó cómo jugaban, 
hasta que de nuevo, los lobitos lo in
vitaron a jugar y él aceptó. Fue una 
tarde hermosa; se cansó de jugar y de 
regreso al redil, pensaba: "Me pare
ce que mamá y el pastor están equivo
cados; los lobitos no son tan malos, 
sólo tienen que cambiar su vocabu
lario y serán iguales a nosotros".

Corderito contó a su madre la 
verdad y su madre también se con
venció de que no eran tan malos y lo 
consintió, decía: "Pobrecito Corderi
to, él tiene que vivir su vida y tiene 
que jugar". De allí en adelante, su 
madre le daba permiso para ir a jugar 
con sus nuevos amiguitos. Cada día, 
llegaba más tarde y más tiempo pasa
ba con sus amigos, ya no le incomo
daba el vocabulario de los lobitos y 
le parecía algo natural y hasta él par
ticipaba de ese vocabulario.

Muy pronto, fue creciendo junto 
con los lobitos y ahora ya jugaba 
como lobo, corría como lobo, comía 
como lobo, pensaba como lobo, y 
cada vez le interesaba menos el redil, 
no tenía tiempo para jugar con los 
corderitos del redil y hasta le parecían 
ridículos los juegos de ellos. Su madre 
ahora se daba cuenta de que esa 
compañía lentamente había trans
formado el corazón de Corderito y 
puso mano firme para privarlo de 
esa amistad Pero era demasiado tarde, 
Corderito ya había formado hábitos.

Un día decidió dejar para siempre 
su redil y vivir "su vida". Todos los 
llantos y los ruegos de su madre 
fueron en vano, había perdido a su 
hijo. La pena embargó no sólo a la

madre, sino a todo el redil y a toda la 
familia. Ahora libre, Corderito hizo 
lo que él quiso. Malgastó su vida, su 
salud, su vigor y, muy pronto, cayó 
en las redes de sus extravíos, fue 
detenido y colocado tras las rejas, 
sufrió hambre, castigos; todos sus 
amigos lobos desaparecieron, nunca 
supo de ellos.

Por fin, quedó libre y comenzó a 
vagar sin rumbo, enfermo, con hambre 
y sin redil. En este vagar sin rumbo, 
tal vez por la casualidad o alguien lo 
llevaba, se encontró muy cerca de su 
antiguo redil. Desde la altura miró y 
observó a las ovejas y corderos pas
tar tranquilamente, con esa paz in
confundible que él una vez había 
tenido y que hoy no la tenía. En un 
arrebato de sentimiento y melancolía, 
pensó: "Volveré a ser un cordero y 
viviré con ellos, tendré un hogar y 
seré un feliz corderito".

Corrió hasta llegar a la manada 
de ovejas; ellas se asustaron mucho 
cuando se encontraron con Corde
rito frente a ellas, conociendo todas 
las fechorías que él hacía. Corderito 
les dijo: "Vengo para ser miembro de 
esta familia, ¿me aceptan?" Con mu
cha duda, las ovejas dijeron:

—Sí, si tú quieres.
Corderito hizo todo lo posible de 

su parte para poder ser igual que 
antes, quiso comer como oveja, co
rrer como oveja, jugar como oveja, 
pensar como oveja, pero todo era 
muy difícil, porque su corazón era 
un corazón de lobo y no de oveja.

Todo ese esfuerzo se terminó en 
una tarde, cuando se dio cuenta de 
que le era imposible ser una oveja y, 
corriendo hacia el bosque, se perdió 
en él y lloró amargamente por la 
impotencia de no poder ser lo mismo



que había sido. Sus extravíos lo ha
bían llevado tan lejos que ahora le 
era imposible regresar. En ese ins
tante, como una luz refulgente, se 
presentó ante él la imagen del pastor 
de los pastores; Corderito lo miró y 
se echó a sus pies y le dijo:

—Pastor, ¡no puedo!, tú puedes 
ayudarme, perdona mis extravíos.

El Pastor, con una mirada de amor 
y de perdón, colocando sus manos 
en su cabeza, produjo el milagro, 
perdonó sus extravíos y, en forma 
milagrosa, Corderito volvió a sentir 
el deseo de pensar como corderito.

comer como corderito, correr como 
corderito, jugar como corderito.

Nuevamente corrió hacia el redil 
y contó a las ovejas su experiencia: 
Se había encontrado con el Pastor de 
los pastores y él le había devuelto la 
naturaleza de una oveja. Ahora fue 
aceptado como miembro de la fami
lia, y nunca más quiso separarse del 
redil; sintió la felicidad del perdón.

La historia de este corderito tie
ne un final feliz, pero en la realidad, 
"muchos corderitos" desgraciada
mente nunca más regresan al redil. 
Cuando Jesús dijo a Pedro en San

Juan 21:15: "Apacienta mis corderi- 
tos", quiso decir mucho más que 
acariciarlos o darles el alimento u 
otras cosas materiales. Quiso decir 
que los cuidemos de los peligros del 
mundo, de las amistades del mundo, 
que son enemistad para Dios.

Queridos padres: Todo lo que 
puedas hacer por tus hijos, debes 
hacerlo hoy, porque mañana puede 
ser ya demasiado tarde. □

HUGO MOYANO, director asociado 
de los Ministerios de la Iglesia, área JA 
de la Misión Chilena del Pacífico.

P A R A  L O S  J O V E N E S

A ndrea, te vas. Todos te di
cen: ¡Que te vaya bien! Yo, 
¿qué te puedo decir? Que 

te voy a extrañar, y mucho. No e- 
res cualquiera. Eres mi hermana, la 
que salió del vientre de mi misma 
madre. Y hoy que te vas, lo recuer
do todo: lo bueno y lo malo; las ri
sas, los llantos y las peleas. ¿A quién 
voy a aconsejar? ¿Con quién voy a 
hablar mientras camine por las ca
lles que siempre recorrimos jun
tas? ¿A quién le contaré cosas que 
no me animaba a contar? ¿Con quién 
me desahogaré cuando algo me pa
se? Y durante la noche, ¿con quién 
voy a conversar?

Sé que todo esto es muy impor
tante para ti; pero, ¿sabes? Hay 
algo dentro de mí que me vence y 
no me deja considerar lo positivo 
de tu partida; al contrario, me hace 
sentir lo sola que voy a estar. ¿Quién 
hablará por mí cuando tenga ver

güenza? (Siempre lo hiciste tú.) Ten
dré que arreglármelas sola.

Te voy a extrañar; extrañaré tus 
canciones con tu voz y tu guitarra, 
extrañaré todo. No puedo detener 
una lágrima que me está quemando 
los ojos, luego otra, y otra, hasta 
inundarme toda el alma. Te voy a 
escribir; te voy a contar todo, paso a 
paso.

Por las noches miraré a mi costa
do y no te hallaré. Me preguntaré 
qué estarás haciendo, si estarás pen
sando en mí como yo en ti. Sabes, 
muchos se sienten felices de no te
ner hermanos; y otros, cuando los 
tienen, los rechazan. Me pregunto, 
¿tan tontos podrán ser, que no valo
ran lo que tienen? Aunque no se lle
ven bien, un hermano es un amigo 
sincero que nunca se va a borrar en 
las malas; al contrario, aunque hayan 
peleado o discutido, cuando a uno le 
pasa algo, saldrá a defenderlo, por

que el hermano, más que herma
no, es el mejor de los amigos.

Andrea, te quiero mucho. Na
die suplantará tu lugar en mi cari
ño, ni un amigo ni una amiga. Tal 
vez en algún momento me vean 
triste y traten de consolarme. Es
taría agradecida; pero, en el fon
do, seguiría triste.

Encontrarás nuevas amistades, 
nuevas costumbres, nuevos maes
tros; será otra vida, distinta a la que 
solías tener acá, pero siempre esta
ré feliz sabiendo que tú eres feliz. 
Te deseo mucho éxito, como te dicen 
todos, pero yo te lo digo llena de 
alegría, entusiasmo y, sobre todas 
las cosas. Amor.

Tu hermana, que te quiere 
mucho, .

y v

MAJUELA NOVAU escribe desde 
Boulogne, Buenos Aires, Argentina.



S A L U D

Peso ideal, salud ideal

gresan a

EBENEZER CHAMBI

L as buenas decisiones valen 
más que el oro y la plata. 
De ellas dependen la di
rección de nuestra existen

cia y el éxito en la vida. La vida tiene 
que ver con la salud, y la salud no es 
fruto del azar, de la mala suerte o del 
descuido: es fruto de una decisión 
sabia; o de muchas decisiones que 
necesitamos tomara diario.

Hoy lo invito, querido hermano 
y amigo, a que juntos 
pensemos y tomemos 
decisiones sobre uno 
de los aspectos más 
importantes de la 
salud: 
man
tener 
nuestro

Algunas personas piensan que co
mer hasta llenarse se asocia con una 
vida feliz y sin prohibiciones. Pero 
sabemos que la persona que, como se 
dice vulgarmente, come "hasta lle
narse" o "hasta que no le cabe más", 
se expone a un serio riesgo: su exceso 
de peso le crea la tendencia a aumen
tar de peso. Esta situación es como 
una bomba de tiempo que un día ex
plotará en enfermedades: presión alta, 
diabetes, artritis o cardiopatías.

Si usted padece de exceso de pe
so, lo invito a que se siente a refle
xionar sobre cuál será la estrategia a 
desarrollar para obtener el peso ide
al que le brindará la salud ideal. No 

existe algo mágico para bajar de 
peso. Algunos creen que hay 
un té que quita el apetito in
mediatamente. Otros desean 

una hierba medicinal que les 
permita comer todo lo que 

deseen sin aumentar de pe
so. No existe tal hierba má
gica. Tampoco existen pas
tillas mágicas para regular
le el peso y permitirle que 
mantenga el peso ideal. Lo 
que sí puede ayudarle a man
tener su peso ideal son dos 
pilares importantes, 
tan importantes co
mo su mano dere
cha y su mano 
izquierda. , ^

*rr-
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La mano derecha para poder en
contrar el peso ideal es el régimen 
alimentario. La mano izquierda, el 
ejercicio.

Cuando estuvimos en algún cen
tro de recreación y quisimos pasear 
en bote, nos dieron dos remos: uno, 
para la mano derecha; otro, para la 
mano izquierda. Cuando usamos un 
solo remo, el bote empezó a dar vuel
tas sobre sí mismo y no avanzaba. Lo 
mismo sucede con la persona que 
quiere bajar de peso usando sólo la 
dieta. Pero cuando la persona usa los 
dos remos, avanza y llega al lugar 
deseado. Igualmente, cuando usted 
decide bajar de peso y regresar al 
peso ideal que es el mejor para usted, 
debe recordar que es importante 
utilizar los dos remos.

El " rem o  d e re c h o "
Lo primero que mencionamos en 

este plan de bajar de peso, hasta lle
gar al peso ideal, es la alimentación. 
El caballito de batalla en una alimen
tación lo constituyen los almidones 
y los azúcares. Básicamente existen5 
almidones disponibles para la pobla
ción actual: el arroz, las papas, las 

tortillas/ las pastas y el pan. 
Cinco harinas que proveen 

la energía que nuestro 
¿  cuerpo necesita en 

forma sencilla. Los 
almidones in-

M HI



nuestro cuerpo en forma fácil y sir
ven como materia prima para que 
nuestro cuerpo pueda asimilar glu
cosa. Esta es la fuente de energía más 
barata que podemos usar en cual
quier momento.

Pero además necesitamos pro
teínas, que participan en la forma
ción de los tejidos y en el manteni
miento de las estructuras básicas de 
nuestro cuerpo y, por supuesto, de 
las células. Entre las fuentes de pro
teínas importantes tenemos los frijo
les, los garbanzos y las lentejas. En 
este grupo se podría incluir una pro- 
teína de segunda calidad: la carne.

Entre los almidones y las proteí
nas tenemos estructurados los dos 
tipos de alimentos. No considerare
mos la grasa, porque una persona 
excedida de peso la tiene en elevadas 
cantidades; por lo tanto, no necesita 
ingresar más grasa a su organismo.

¿Cuál es el régimen más impor
tante para una persona excedida de 
peso? Una dieta con la que pueda 
perder calorías pero al mismo tiempo 
pueda sentirse bien, es decir, no que
darse con hambre.

Confeccionemos, entonces, la die
ta para una persona excedida de pe
so. El primer día de la semana, do
mingo, elegirá una de las harinas de 
la lista arriba mencionada. En primer 
lugar está el arroz. ¿Qué cantidad de 
arroz puede preparar? Si la persona 
está excedida en 10 kilos por sobre 
su peso ideal, puede escoger una 
taza de arroz; si la persona tiene un 
exceso de más de 10 kilos, debe esco
ger media taza. En seguida elegirá la 
proteína. Por ejemplo, si elige el fri
jol puede usar una taza o taza y me
dia. Ese será su plato principal del 
día, con una ensalada.

La ensalada ideal está compuesta 
de lechuga, zanahoria y tomate. Esta 
es una ensalada con fibras bastante 
fáciles de digerir y preparar. Las per
sonas que tienen problemas con las 
fibras gruesas no tendrán problemas 
en aprovechar esta ensalada. Por lo 
tanto, la comida principal de una 
persona excedida de peso consistirá

* Especie de pan chato elaborado con harina 
de maíz, muy popular en México.

de 
u n
almidón 
asociado con 
una fuente de aminoáci
dos o proteínas, y una ensalada. Esa 
será su comida importante del día. 
Le recomiendo a tales personas que 
en el día tengan por lo menos una 
comida principal, y preferentemente 
de mañana.

Algunos me dicen:
—Doctor, tengo hambre alrede

dor de las 10 de la mañana y a la 
media tarde, como a las 2 o a las 3. 
¿Qué puedo hacer?

Mi recomendación es que, cuan
do tenga ganas de comer o morder 
algo, coma zanahoria, que tiene po
ca cantidad de calorías y le ayudará 
a controlar ese deseo o desespera
ción por comer.

Otras personas me dicen:
—Si no como, siento que me voy 

a desmayar.
A lo que les contesto:
—Si le da mucho apetito, siéntese 

en cualquier lugar, menos a la mesa.

porque allí es donde está la ten
tación. Si está excedido de peso no se 
va a desmayar, porque su cuerpo 
tiene demasiada reserva de calorías.

El segundo día podemos escoger 
papas con garbanzos; el tercer día, 
un plato de frijoles para la comida 
principal. Por supuesto, el consejo 
más importante de esta tabla es que 
no mezclemos dos alimentos con pro
teínas el mismo día. Para bajar de pe
so no debemos comer arroz y torti
llas, o fideos y papas en el mismo 
menú. Es demasiado amontonamien
to de calorías.

Otras personas dicen:
—No puedo vivir sin el pan.
Les digo:
—Está bien, pero puede comer 

todo el pan que desea al día siguiente. 
O sea, el tipo de harina que escoge 
para ese día puede ser el pan.

¿Qué decir con relación a las pro
teínas o los aminoácidos? Recorde
mos que los de primera calidad son 
los aminoácidos de origen vegetal:



frijoles, garbanzos y lentejas. La car
ne más selecta, aunque sea de corde
ro, faisán, venado o cualquier otro 
animal por más fino o delicado que 
pueda imaginar, no alcanza a igualar 
la calidad que tienen las proteínas de 
origen vegetal. ¿Por qué? Porque la 
proteína vegetal está muy bien ba
lanceada; es como echarle a 
nuestro automóvil gasolina 
super especial.

¿Y qué decir de las en
saladas? Cuando voy a res
taurantes donde sirven en
saladas a elección,observo a 
quienes quieren tranquili
zarse y prueban alguna en
salada. Pero a veces hacen 
lo siguiente: se sirven un pla
to de ensalada con una bue
na cantidad de mayonesa, aV 
que añaden queso picado y 
trocitos de salchicha. En rea
lidad, ese plato es peor que si comie
ran un bistec con papa frita en su 
casa. A la "ensalada" le han puesto 
gran cantidad de grasa. Mi reco
mendación es que eviten los condi
mentos que "adornan" o "visten" las 
ensaladas, o los ingredientes no ve
getales que le agregan: queso,, ma
yonesa, carnes, etc.

Por último, una advertencia im
portante para ti, padre de familia. Si 
tienes un niño con sobrepreso, re
cuerda que de cada 10 niños que tie
nen exceso de peso, 4 de ellos que
darán con el problema para el resto 
de su vida. A veces, algunos padres 
al ver a su hijo con buen apetito, aun
que esté con sobrepeso, dicen:

—Dejen comer al muchacho. 
Cuando sea grande se le va a quitar 
las ganas de comer tanto.

Eso no es cierto. Prácticamente, 
de cada dos niños con usté problema, 
uno lo superará y el otro no. De 
modo que el sobrepeso de muchas 
personas no es tanto un problema 
adquirido involuntariamente en su 
edad adulta, sino en los hábitos mal 
formados o mal enseñados en su 
hogar, no se encauzó debidamente el 
deseo de comer más. Usted, querido 
padre, debe poner toda su deter
minación para seguir un plan que 
proteja a su familia.

El “rem o izqu ierdo"
¿Qué recomendación tenemos res

pecto del ejercicio? La persona que 
decididamente quiere bajar de peso 
debe practicar un plan de ejercicios 
de 6 veces por semana. A las perso
nas que pasan los 60 años les re
comiendo caminar, y a los mayores

de 50 que realicen su caminata entre 
las 5 ó 10 cuadras. Pero las personas 
menores de 50 deben caminar con 
rapidez o correr, o hacer ejercicios 
más frecuentes e intensos. Si corre 
debe cubrir por lo menos una distan
cia de tres kilómetros por día, y 6 ve
ces por semana.

¿Cuál es la mejor hora para co
rrer? La salida del sol, dos horas 
después de la salida del sol, o dos 
horas antes de la puesta del sol. Re
cordemos que no conviene correr 
por lugares donde pasan autos. Com
padezco a las personas que ingenua
mente corren por las veredas de las 
calles con un pesado tránsito vehi
cular. Por un lado reciben la bendi
ción del ejercicio, pero por el otro se 
están dañando al aspirar con fuerza 
el monóxido de carbono. Debemos ir 
a los parques, las zonas recreativas o 
a un lugar apropiado donde poda
mos practicar bien nuestro ejercicio.

Un consejo importante para las 
personas con sobrepeso de 10 kilos o 
menos: eviten bajar más de 3 a 5 kilos 
por mes. ¿Por qué es importante este 
consejo? Porque bajar aceleradamente 
puede tener efectos contraproducen
tes: tendrán problemas con la piel, 
pues se les arrugará; y padecerán 
cambios en el estado de ánimo, pues 
se sentirán cansados y deprimidos.

Las personas con un sobrepeso 
superior a los 10 kilos pueden bajar 
un máximo de 7 a 10 kilos por mes. 
¿Qué quiere decir esto? Que a mayor 
sobrepeso, un mayor tope de kilos 
para bajar. Y las personas que tienen 
un sobrepeso inferior a los 10 kilos, 
no deben bajar más de un kilo por se

mana; en cambio, las perso
nas con un sobrepeso supe
rior a los 10 kilos, pueden 
disminuir alrededor de dos 
kilos por semana. Esta re- 
omendación práctica ayuda 

a que el cuerpo se vaya acos
tumbrando al cambio de peso, 

decir, admita el cambio en 
forma progresiva.
Una palabra en relación con 

el aspecto opuesto al sobre
peso. Las personas con bajo 
peso, en relación con su peso 
ideal, son vulnerables a otra 

clase de males: la anemia y la presión 
baja. Tienen problemas de desmayos 
(aunque no todos lo sufren); pero 
entre las personas delgadas vemos 
más frecuentemente la anemia. En 
realidad es tan malo el sobrepeso 
como el bajo peso.

La persona que quiere aumentar 
de peso, primero debe someterse a 
un buen examen médico, para que el 
análisis determine si hay anemia o 
no, si sufre de parásitos o no, si hay 
problemas de metabolismo o absor
ción de alimentos o no, si hay buena 
absorción intestinal o no.

Por otra parte, al entrar en un 
plan que promueva la mejora de 
nuestra salud, hagámoslo con feli
cidad. Nunca consideremos la dieta 
o el programa de ejercicios como 
una penitencia, sino que tratemos de 
mantener la alegría de la vida y, con 
una canción en el corazón, llevemos 
nuestro cuerpo al peso ideal.

Querido hermano y amigo, de
seo de todo corazón que Dios lo ben
diga y le dé ánimo y perseverancia 
para gozar del peso ideal, disfrutar 
de la salud ideal y construir el carác
ter ideal. □

EBENEZER CHAMB1, médico direc
tor de la Chapel Medical Clinic de South 
Gate, California, Estados Unidos.
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ALONSO. - La Hna. María Josefa de Alonso 
nadó en Almería, Taberna, España, el 16 de julio 
de 1907. Llegó a nuestro país con sus padres 
cuando sólo tenía cinco años. En 1930 conoció la fe 
adventista, y desde que fue bautizada se convirtió 
en una cristiana fiel y en una misionera tesonera. 
En 1945 se unió en matrimonio con Francisco 
Alonso, quien la precedió en el descanso. Como 
fruto de su matrimonio nacieron Rubén, Lidia, 
Dina e Ismael. Su vida fue alegrada con la llegada 
de siete nietos. Desde 1980 se ra dicó en Villa Liber
tador, donde dejó brillar su luz. El 31 de mayo fue 
llamada al descanso. Los pastores Edgardo Fungí, 
Humberto Cairus y quien suscribe presentaron las 
benditas promesas de la Palabra de Dios a los 
deudos reunidos en el sepelio.—Ricardo Liemur.

CAPRI. - La Hna. Dorotea Oviedo de Capri nació 
el 10 de diciembre de 1919 en Alcaraz, Entre Ríos, 
Argentina. En 1940 contrajo enlace con Alfonso 
Capri, con quien tuvo cinco hijas y un hijo. En 
1973, luego de ser visitada en su hogar durante 
varios meses por alumnos de Colegio Adventista 
del Plata, aceptó al Señor y fue bautizada con su 
hija Angela. En 1979 su esposo siguió su ejemplo. 
El 7 de julio ppdo. el Señor la llamó al decanso. 
Lloran su parida sus hijos, 26 nietos y cinco bisnie
tos. La recuerdan como una trabajadora incan
sable, una madre fiel y una abuela amorosa. Quien 
suscribe dirigió el servicio religioso en la casa 
mortuoria y en el cementerio.—Daniel Botti.

DIAZ. - La Hna. María del Mar Jaurena de Díaz 
viola luz de este mundo el 10 de enero de 1931, en 
Saladillo, Buenos Aires. En 1953 se unió en matri
monio con Jorge Díaz, con quien tuvo tres hijos: 
Susana —esposa de Oscar Steckler, contador de 
ACES—, Guillermo y David. En 1958, aceptó con 
su esposo la fe adventista cuando vivían en la 
ciudad de La Plata. Luego de dos años se trasla
daron al Colegio Adventista del Plata, de donde 
su esposo egresó como licenciado en Teología. 
Juntos sirvieron en la obra evangelizadora du
rante seis años en Santiago de Chile y durante 
cuatroenTucumán,Argentina.E14dejunio ppdo. 
Falleció en el Sanatorio Adventista del Plata. 
Siempre puso al servicio de la causa su hermoso 
talento musical. El pastor José Riffel y quien sus
cribe presentamos las promesas de Dios a los 
deudos reu nidos en el cementerio de Villa Liberta
dor San Martín.—Ricardo Liemur.

KREMER. -El Hno. Federico Kremer nació el 5 de 
setiembre de 1910 en Diamante, Entre Ríos, Ar
gentina. El 17 de octubre de 1927 fue bautizado 
por el pastor Godofredo Block. El 8 de octubre de 
1934 contrajo enlace con María Maier, de cuya 
unión nacieron cinco hijos. El Hno. Federico fue 
una verdadera columna en la iglesia de Colonia, 
La Paz, Entre Ríos, en la que por muchos años fue 
un fiel e inspirador anciano. El 19 de junio ppdo. el 
Señor lo llamó al descanso. Hoy lloran su partida, 
su esposa, sus hijos, catorce nietos y tres bisnietos. 
Los pastores Ricardo Liemur, Elvio Soto y quien 
suscribe hablamos palabras de consuelo a los 
deudos reunidos en la casa morturia y en el 
cementerio.—Ariel O. Gerber.

LEFIMIL. -El Hno. Juan Antonio Leflmil nació en 
1890 en Chile. De joven conoció el mensaje ad
ventista en el sur de Chile, y desde entonces fue un 
fiel misionero en la causa del Señor. Fue un do
cente responsable, un padre amante y un abuelo 
tierno. El 21 de agosto ppdo. el Señor lo llamó al 
deseando, a la edad de 100 años. Su semblante

irradiaba la paz de Jesús. Hoy lloran su partida sus 
hijos y todos los que tuvieron la oportunidad de 
conocerlo.—Juan Carlos Lefimil.

QUADRO. - El Hno. Pedro Guillermo nació el 12 
de julio de 1913 enCapital Federal, Argentina. De 
familia adventista, fue bautizado por el pastor 
Sidner en la iglesia de Bella Vista. Con su esposa 
Catalina tuvo dos hijas: Silvia y Elsa. Ultimamente 
pertenecía a la iglesia de José C. Paz sur. Siempre 
se destacó por ser un fiel siervo en la causa de Dios, 
hasta que el Señor lo llamó al descanso el 23 de 
febrero de 1990. Quien suscribe expresó palabras 
de ánimo y esperanza a los deudos reunidos en la 
sala mortuoria y en el cementerio.—Daniel Justet.

RICHTER. - La Hna. Beatriz NoemíErnst deRich- 
ter nació el 15 de noviembre de 1957 en Colonia 
Oficial N 4, Entre Ríos, Argentina. El 14 de di
ciembre de 1974 fue bautizada en la Iglesia Ad
ventista de Hasenkamp, Entre Ríos. El 15 de abril 
de 1975 contrajo enlace con Ricardo Richter, con 
quien tuvo dos hijas: Gabriela y Noelia. El 4 de 
setiembre ppdo. falleció trágicamente. Quien sus
cribe expresó palabras de consuelo a los familiares 
reunidos en la casa mortuoria y en el cemente
rio.—Daniel Botli.

SASIA. - La Hna. Celeste Sasía nació en Guazu- 
nambí. Cerro Largo, Uruguay, el 13 de agosto de 
1928. A los 14 años entregó su vida al Señor me
diante el bautismo, y desde entonces fue una fiel 
servidora en la causa de Dios. Hoy descansa, pero 
"sus obras con ella siguen". Falleció en la ciudad 
de Montevideo el 21 de setiembre de 1990. Sus

hermanos Otelina de Senn, Rufina de Pereyra, 
Efraín Sasía, Aranzazú Duarte y demás familiares 
se consuelan en la bendita esperanza de la resu
rrección. Quien suscribe habló de esta promesa a 
los deudos reunidos en la casa mortuoria y en el 
cementerio.—Aranzazú Duarte.

SCHWEMER. - La Hna. Amalia HildeTman de 
Schwemer nació el 18 de octubre de 1909. El 31 de 
agosto de 1932 contrajo enlace con Enrique 
Schwemer, de cuyo matrimonio nacieron seis 
hijos. El 19 de agosto ppdo. el Señor la llamó al 
descanso. Quien suscribe expresó palabras de 
consuelo a familiares y amigos reunidos en el 
cementerio de la ciudad de Federal, Entre Ríos.— 
Daniel Botti.

UTZ. -La Hna. Elidía Schneider de Utz nació el 31 
de enero de 1908 en Paysandú, Uruguay. Como 
nació en un hogar adventista, desde pequeña fue 
instruida en las enseñanzas de Jesús. El 21 de 
noviembre de 1921 fue bautizada en nuestra igle
sia por el pastor Schermann. El 10 de noviembre 
de 1927 contrajo enlace con Jorge Enrique Utz, 
quien la precedió en el descanso. El Señor le dio 
dos hijas: Erica y Erna, que viven la fe de sus 
padres y abuelos. El 4 de setiembre de 1990 el 
Señor la llamó al descanso cuando residía en la 
ciudad de Paraná, Entre Ríos. Para todos los que la 
conocieron dejó irradiarla luz de Cristo mediante 
una vida de abnegación, amor y trabajo por los 
demás. El pastor Heinz Walter y quien suscribe 
hablaron palabras de aliento cristiano a los deudos 
reunidos en la casa mortuoria y en el cemen
terio.—Ariel O. Gerber.

¡Pídalo ya!
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Diploma de honor al Pr. 
Folkenberg

Durante la asamblea celebrada el 
15 de agosto del año pasado, la Aso
ciación de Periodistas y Corresponsa
les A. C. de la Ciudad de México otorgó 
una placa de honor al Pr. Roberto S. 
Folkenberg como Embajador de la Cru
zada Pro Paz. Esta placa, entregada al 
Pr. David García y Poyato para hacer
la llegar al presidente de los adventis
tas, fue otorgada en reconocimiento a 
las labores que el Pr. Folkenberg de
sarrolló en beneficio de la colectividad 
y en atención a su labor humanística.

Congreso sobre el SIDA
Patrocinado por diversos organis

mos y departamentos de la Asociación 
General, a mediados del año pasado se 
realizó el primer congreso para tratar 
sobre el flagelo del SIDA. Las reuniones 
convocaron a más de 70 personas entre 
educadores, enfermeros/as, pastores, 
obreros y líderes de iglesia.

Los participantes se separaron en 
grupos para discutir qué hacer, como 
Iglesia Adventista, ante este proble
ma mundial. Los temas incluían la 
exploración de métodos de ayuda a las 
víctimas del SIDA, técnicas de visi
tación, identificación de los recursos 
comunitarios para ayudar a los sidóti- 
cos, y el papel de las publicaciones en 
la educación en información de la 
comunidad y los miembros de iglesia, 
entre otros puntos.

El momento cumbre del congreso 
lo constituyó el testimonio de 4 adven
tistas sidóticos. Uno de ellos nació co
mo adventista, fue a escuelas adventis
tas y se graduó en un colegio adventista. 
Se desempeñaba como un hombre de 
negocios exitoso hasta que contrajo el 
SIDA. La enfermedad le hizo perder el 
trabajo, el hogar, la esposa y los hijos. 
Declaró que, a pesar de vivir 11 años 
de vida célibe, fue rechazado en 5 igle
sias adventistas diferentes desde que 
se enteraron de que está infectado.

Una mujer, también miembro de 
este panel, relató cómo se enteró de la 
enfermedad y bisexualidad de su es
poso. Pero su mayor tristeza se reflejó 
al hablar de sus "amigos y hermanos" 
adventistas, quienes la ignoraron, nun
ca la visitaron después de la muerte de

El Pr. David García y Poyato recibe la placa de honor 
que la Asociación de Periodistas de México otorgó al 
Pr. Folkenberg.

su esposo y, al volver ella a la iglesia, 
hicieron como que nunca hubiera 
sucedido algo. Y lo más penoso fue 
que encontró más cuidado y acep
tación en los grupos de apoyo fuera de 
la iglesia. "Pero yo deseo ser parte de 
la Iglesia Adventista", dijo ella.

Las sesiones revelaron que, en los 
Estados Unidos, por lo menos 20 ad
ventistas habían muerto hasta princi
pios del año pasado. Que las recomen
daciones de ese congreso, que pronto 
serán conocidas por la feligresía ad
ventista mundial, nos ubiquen en la 
verdadera perspectiva del testimonio 
y el amor cristianos.

Abriendo puertas 
cerradas

Las puertas pueden ser difíciles de 
abrir por los métodos tradicionales en 
lugares como China, Vietnam y la Unión 
Soviética, pero no lo es para la Agencia 
de Desarrollo y Recursos Asistenciales 
(ADRA) de la Iglesia Adventista.

Estos países —necesitados de clí
nicas médicas, del incremento de su 
producción agrícola e industrial, y de 
fuentes de agua potable— se están 
dirigiendo a las agencias humanita
rias en busca de ayuda. De manera que 
el brazo humanitario de la iglesia — 
ADRA-- ha sido invitado a desarrollar 
recursos para los segmentos más pobres 
de estas poblaciones.

En la Unión Soviética. En Yerevan, 
capital de la Armenia Soviética, ADRA 
abrió el año pasado un centro de re
habilitación para niños que padecie
ron el terremoto de 1988. Además, 
abrió 7 clínicas de primeros auxilios en 
villas de la misma ciudad.

En la República Popular 
China. Al sur de Beijing, 
ADRA desarrolla nume
rosos proyectos para mejo
rar la calidad de vida de la 
gente de Yishui, un área 
rural pobre con más de un 
millón de habitantes. Mu
chos proyectos tienen que 
ver con el incremento de 
los ingresos de sus residen
tes a través de la mejora en 
el cultivo del suelo. Los 
agricultores ponen el 25% 
del costo inicial de los 
proyectos y el resto lo 

devuelven en los siguientes 10 años. 
Otro proyecto ha sido conseguir agua 
potable, en el mismo centro urbano, 
¡sin tener que caminar 4 horas para 
buscarla de la montaña más cercana!

En Rumania. ADRA ha estado in
volucrada intensamente en proveer de 
alimentos, frazadas, medicinas y ro
pas a los habitantes de Rumania luego 
del colapso gubernamental conocido 
por todos.

En Indochina. En Vietnam del Sur, 
ADRA abrió las puertas en 1985. Por 
1988 había donado 500.000 dólares en 
medicinas y equipamiento médico. Este 
instrumental ha sido una de las mayo
res contribuciones de la iglesia a la co
munidad hospitalaria de este castiga
do país. En Camboya, ADRA se dedi
có a la restauración de un antiguo 
sistema de irrigación en la zona de 
Siemreap. Más de 40.000 personas se 
beneficiarán al terminarse el proyecto 
el año que viene. En Laos, ADRA se 
dedica a un programa de entrenamien
to de obreros médicos y a un proyecto 
para mejorar el agua potable en las 
villas rurales.

ADRA es capaz de realizar estos 
proyectos gracias a los donativos y a 
las subvenciones de los particulares, la 
ofrenda anual de la Iglesia Adventista 
para desastres y hambre, y los gobier
nos. La misión de ADRA nunca ha 
sido fácil, pero recordemos que Jesu
cristo nunca prometió una vida fácil. 
El nos comisionó para cuidar de los 
pobres, las viudas y los huérfanos. Es 
un mandato que no podemos ignorar, 
una orden que muestra el amor de 
Dios de una manera concreta hacia el 
más desvalido de sus criaturas.


